
При этом средний чек расхо-
дов на минимальный школь-
ный набор — канцелярские 
товары и форму — за первую 
неделю августа вырос 
на 16 процентов относительно 
прошлого года и составил 
13 329 рублей. Авторы иссле-
дования связывают рост объ-
ема покупок с новой федераль-
ной выплатой — по указу пре-
зидента России семьям выде-
лили по 10 тысяч рублей на 
каждого ребенка школьного 
возраста. Среди тех, кто уже 
успел ею воспользоваться, мо-
сквичка Мария Еремцова.
— Мы уже закупили почти 
все необходимое: канцеляр-
ские принадлежности, одеж-
ду на осень. Очень в этом по-
могли президентские выпла-
ты. Отмечу, что мы получили 
их очень быстро. На «Госуслу-
гах» были заполнены все по-
ля, нам осталось буквально 
сделать один клик, и деньги 
были зачислены, — рассказа-
ла Еремцова.
Столичные ретейлеры к подъ-
ему спроса оказались готовы 
и даже пошли навстречу позд-
но спохватившимся родите-
лям. Как отметила директор 
московского магазина дет-
ской одежды Екатерина Ли, 
массовый наплыв к полкам со 
школьной формой для авгу-
ста — обычное дело. Чтобы 
удар по карману был не таким 
болезненным, мамам и папам 
стараются предложить выгод-
ные условия. 
— Перед началом учебного 
года в магазинах появляются 

скидки — от 50 до 70 процен-
тов, — рассказала Екатерина 
Ли. — 7–10 тысяч рублей 
вполне хватит, чтобы купить 
качественный спортивный 

костюм, пару футболок, тол-
стовку. Помимо скидок, опоз-
давших родителей могут вы-
ручить интернет-магазины — 
согласно исследованию опе-

ратора фискальных данных, 
их популярность за год вырос-
ла почти в три раза. 
— Заказывать товары в интер-
нете намного выгоднее, ведь 

продавцы не тра-
тят деньги на арен-
ду помещений, 
зарплату сотруд-
никам. Соответ-
ственно, накрутка 
меньше, — сказа-
ла со основатель 
мос ковской компа-
нии, которая раз-
мещает товары на 
крупных онлайн-
маркетплейсах, По-
лина Иванова.
Несмотря на сезон-

ный взлет спроса, бояться ро-
ста цен на канцелярию мо-
сквичам не стоит, отмечает 
совладелец компании канцто-
варов Светлана Картузова.

— К августу у большинства ма-
газинов полные склады това-
ра, и его нужно продавать, по-
этому смысла завышать цену 
нет, — сказала Картузова. — 
Даже наоборот, канцелярские 
магазины стараются сдержи-
вать цены. Например, если 
производитель поднял стои-
мость на 20 процентов, 
то в рознице ее увеличат всего 
на 10.
А исполнительный директор 
Национального союза произ-
водителей школьной формы 
Александра Алдушина отме-
тила, что форма тоже доро-
жать не будет: ее цена тради-
ционно растет лишь в апреле.

ВЕРОНИКА УШАКОВА, 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
edit@vm.ru

Объем поку-
пок товаров 
для школы 
в августе вырос 
в полтора раза, 
сообщили вчера 
аналитики опе-
ратора фискаль-
ных данных. 
«ВМ» узнала, че-
го ждать родите-
лям учеников.

Социальный контракт поможет 
увеличить доходы семей
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подписал 
постановление о реализации 
проекта «Социальный кон-
тракт». Он поможет увели-
чить доходы малоимущих 
семей с детьми.

В проекте «Социальный кон-
тракт» могут участвовать мо-
сковские семьи с детьми, в ко-
торых среднедушевой доход 
не превышает прожиточный 
минимум, установленный 
в столице. Чтобы попасть 
в программу, нужно подать за-
явление в центре занятости 
«Моя карьера».
— С каждым участником про-
екта подпишут соглашение — 
«социальный контракт» сро-
ком на шесть месяцев, — рас-
сказали в пресс-службе сто-
личной мэрии. — За это время 
участникам помогут найти 
работу.

Специалисты центра «Моя ка-
рьера» подберут подходящие 
вакансии, подскажут, как со-
ставить резюме, подготовят 
к собеседованию и поддержат 
во время испытательного сро-
ка. Если человек хочет сме-
нить специальность, ему 
предложат пройти профори-
ентационное тестирование. 
Результаты подскажут, в ка-
ком двигаться направлении. 

Возможно, нужно пройти пе-
реобучение. В рамках проекта 
это можно сделать бесплатно. 
Более того, студент будет по-
лучать стипендию от города.
Также в центре можно пройти 
тренинги по повышению мо-
тивации и получить консуль-
тацию, как открыть свое дело.
— Если участник проекта 
предпринимал активные дей-
ствия, но так и не нашел рабо-
ту, он может продлить кон-
тракт еще на полгода, — доба-
вили в мэрии Москвы.
После трудоустройства 
с участником проекта заклю-
чат еще одно соглашение сро-
ком до трех лет. Оно гаранти-
рует ему дополнительные ме-
ры поддержки.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Москвичи выберут внешний вид нового маршрута вдоль реки Яузы. 
Его протяженность составит около 10 километров. Голосование уже началось 
на портале «Активный гражданин».

на сайте vm.ru
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Биржевой индекс

+23°C
Ветер 1–3 м/с Давление 747 мм
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Brent 69,13 

DJIA 35 190,68 

Nasdaq 14 865,64 

FTSE 7147,61 

валютапогода

тенденции

Берем со скидками
Денежные пособия, выделенные семьям с детьми в августе, 
родители тратят на учебные принадлежности

Ежедневный деловой выпуск

культура

Тайны старого шкафа. 
Театр на Бронной открыл новый 
сезон сказочным семейным 
спектаклем  ➔ СТР.5

экономика

Отпуск взаймы. Почему все больше 
горожан стали брать крупные 
займы, чтобы отдохнуть по высшему 
разряду  ➔ СТР. 6

битва за Москву 

Иди и смотри. Память о подвиге 
Зои Космодемьянской хранит 
мемориальный комплекс 
в Петрищеве  ➔ СТР. 7

ИЗДАНИЙ С НАЧАЛА ЭТОГО ГОДА ВЗЯЛИ 
ВБИБЛИОТЕКАХ МОСКВЫ ВЛАДЕЛЬЦЫ 
ЕДИНОГО ЧИТАТЕЛЬСКОГО БИЛЕТА,КОТО
РЫЙ МОЖНО ОФОРМИТЬ НЕ ТОЛЬКО 
НАВЗРОСЛОГО, НО И НА РЕБЕНКА.

ЦИФРА ДНЯ

6 000 000 

СЕРГЕЙ ГОРБУН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ПРОФСОЮЗА ОБРАЗОВАНИЯ

Несколько месяцев назад эко-
номисты предполагали рост 
цен на полимерные материа-
лы и целлюлозу в связи с пан-
демией. Однако мы не можем 
не отметить, что многие роди-
тели, как опытные люди, име-
ют привычку готовиться 
к учебному году заранее, 
еще в мае-июне, когда цены 
не успевают так вырасти. 
Нам не поступают жалобы 
на увеличение стоимости кан-
целярских товаров. И единов-
ременная выплата для роди-
телей школьников компенси-
рует расходы на школьные 
принадлежности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Cэкономить 
на школьных 
товарах можно 
благодаря онлайн-
покупкам

Вчера 17:09 Москвичка Мария Еремцова пришла в магазин со своим сыном Сергеем Цыпилевым, чтобы купить необходимые канцтовары к новому учебному году: ручки, 
карандаши, тетради и многое другое. Мальчик 1 сентября пойдет в шестой класс школы № 2114

Спецназ среди 
разведчиков

Группа специального назначения 
«Вымпел» была создана 19 августа 
1981 года приказом Комитета госу-
дарственной безопасности СССР. В то 
время она была засекречена. Для нее 
создали отдельный учебный центр. 
Группу «Вымпел» сформировали 
в противовес действующим тогда си-
лам специальных операций стран бло-
ка НАТО. Тогда, в 70-х и 80-х годах, 
шла активная фаза холодной войны 

против Советского Союза по всем направлениям. Дей-
ствовать группа «Вымпел» должна была исключительно 
за рубежом. Руководил ею начальник Управления неле-
гальной разведки Первого Главного управления КГБ 
СССР Юрий Дроздов. Подразделение было профессио-
нальным с точки зрения как подготовки, так и задейство-
вания во многих специальных опера-
циях, о которых мы до сих пор не мо-
жем рассказать, потому что в них уча-
ствовали иностранные источники. 
Многие представляют себе «Вымпел» 
как спецназ. Конечно, сотрудники 
прошли подготовку для работы в го-
рах, под водой, с альпинистским обо-
рудованием, воздушно-десантным 
снаряжением. Мы изучали все виды 
оружия, разные техники рукопашного 
боя и другие методы противодей-
ствия. Но основная подготовка была 
оперативной. «Вымпел» — это развед-
ка специального назначения. Это бы-
ло во главе угла. Нас учили такие вели-
кие разведчики, как Алексей Ботян, Илья Старинов, Ге-
ворк Вартанян и многие другие. В мирное время группа 
«Вымпел» занималась обеспечением безопасности на-
ших граждан за рубежом. Речь идет о дипломатах, развед-
чиках, геологах, врачах и других специалистах. Добавлю 
про подготовку: у нас были курсы по страноведению. Мы 
изучали обычаи тех территорий, где могли проходить 
операции, языки, историю и культуру. Нас поддерживать 
было некому. Работали только со своими сотрудниками 
и местным населением. На сегодняшний день преемни-
ком «Вымпела» стало Управление «В» Центра специально-
го назначения ФСБ России. Конечно, сейчас другие цели 
и другие задачи перед ними стоят. Но на протяжении этих 
40 лет все мы называем себя «вымпеловцами», даже те, 
кто сейчас работает в Управлении «В» и достойно выпол-
няет задачи по борьбе с терроризмом.

В преддверии юбилея группы специального на-
значения «Вымпел» ветеран подразделения Вале-
рий Попов рассказал об истории его создания, за-
дачах и подготовке оперативников. 

первый 
микрофон

ВАЛЕРИЙ 
ПОПОВ
ПРЕЗИДЕНТ 
АССОЦИАЦИИ 
ГРУППЫ 
ВЫМПЕЛ

МЭР ОСМОТРЕЛ НОВУЮ СЦЕНУ 
ТЕАТРА ДУРОВА ➔ СТР. 2

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 3

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ

По данным  аналитиков 
глобальной виртуаль-
ной торговой площадки, 
на подготовку к школе 
26 процентов опрошен-
ных россиян готовы по-
тратить от 5000 
до 10 000 рублей.
21 процент выделит 
на учебные товары 
от 10 000 до 15 000 ру-
блей. 14 процентов го-
товы потратить сумму 
не более 5000 рублей.
И только 1 процент
опрошенных оставит 
прошлогодние школь-
ные товары. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ПОМОЩЬ РОДИТЕЛЯМ 
ШКОЛЬНИКОВ ➔ СТР. 5

Голосуй удаленно 
и выигрывай авто
Вчера Московская торгово-
промышленная палата высту-
пила с предложением прове-
сти программу «Миллион 
призов — #ВыбираемВме-
сте» среди участников дис-
танционного электронного 
голосования.

С такой инициативой актив 
Московской торгово-про-
мышленной палаты (МТПП) 
принял единогласное реше-
ние обратиться к правитель-
ству Москвы. 
— Бизнес постепенно возвра-
щается к доковидным темпам 
развития, в том числе благо-
даря программе «Миллион 
призов», — отметил прези-
дент МТПП Владимир Плато-
нов. — Однако сохраняются 
опасения новых ограниче-
ний, связанные с тем, что мас-
совое голосование на участ-
ках может стать потенциаль-

ным источником распростра-
нения инфекции. Причем не 
только коронавируса, но 
и традиционных для осени 
гриппа и ОРВИ. 
Поэтому, пояснил он, предпри-
ниматели хотят повысить ин-
терес москвичей к электрон-
ному голосованию, которое 
полностью безопасно с точки 
зрения здоровья. Кроме того, 
участие бизнеса в программе 
демонстрирует их социальную 
ответственность. 
К традиционным партнерам 
«Миллиона призов» уже хотят 
присоединиться представите-
ли строительной и автомо-
бильной отраслей. Они предо-
ставят для розыгрыша квар-
тиры и легковые автомобили.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
КОРОНАВИРУСА ➔ СТР. 3
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В столице этим летом за-
пустили новый сервис — 
агрегатор онлайн-мага-
зинов некоммерческих 
организаций «Москва — 
добрый город». В нем до-
ступен каталог уникаль-
ных товаров и сувениров, 
которые делают своими 
руками подопечные не-
коммерческих организа-
ций. Таким образом 
власть поддерживает де-
ятельность НКО и их по-
допечных, а также дает 
возможность простым мо-
сквичам и крупным заказ-
чикам выбрать подарки 
со смыслом.

кстати

В Москве работает около 
350 театров, из них 13 фе-
деральных и 82 город-
ских, остальные частные. 
Столичные власти оказы-
вают поддержку город-
ским театрам. Так, за по-
следние десять лет в Мо-
скве обновили 78 зданий
и помещений, которые от-
носятся к 33 театрам. 
Доконца 2023 года капи-
тальный ремонт и рекон-
струкция пройдут еще
в 37 зданиях 17 театров.

кстати

Театр «Уголок дедушки Дуро-
ва» занимает комплекс зда-
ний, включая особняк 1894 го-
да. Однако этих площадей для 
реализации всех задумок 
творческому коллективу не 
хватало, поэтому власти горо-
да приняли решение постро-
ить дополнительную сцену. 
Средства выделили из бюдже-
та столицы.
— «Уголок дедушки Дуро-
ва» — любимый театр москви-
чей, — подчеркнул Сергей Со-
бянин. — Долго планирова-
лось создание нового корпуса 
этого театра. Наконец после 
поисков каких-то вариантов 
город взял решение этой про-
блемы на себя и построил но-
вое здание. Его возможности 
превосходят те, что были в ста-
ром помещении. 
В новом здании три этажа. 
Сцена выполнена в виде мане-
жа диаметром 13 метров. Во-
круг возведен разборный ба-
рьер. С его помощью зал мож-
но трансформировать из цир-
кового в театральный. Места 
для зрителей расположены 
полукругом: амфитеатр на 
340 мест поделен проходами 
на три сектора. 
Особое внимание при строи-
тельстве уделили созданию 

комфортных условий для жи-
вотных. Четвероногие арти-
сты будут выходить на сцену 
через главный проход шири-
ной 4,2 метра. А жить — 
в удобных апартаментах. 
В здании есть отдельные поме-
щения для обезьян, собак, ко-
шек, птиц, парнокопытных 
и крупных хищников, а также 
бассейны для бегемота и ла-
стоногих. Площадь театра по-
зволяет размещать животных 
с соблюдением правил при-
родной совместимости видов.
— Я надеюсь, для театра это 
будет второй дом или второе 
рождение, — пожелал удачи 
коллективу Собянин. — Уве-
рен, новая сцена позволит уве-

личить количество театраль-
ных постановок и внедрить 
элементы цирковых представ-
лений в старых традициях теа-
тра Дурова.
Художественный руководи-
тель театра Юрий Дуров рас-
сказал мэру, что первые высту-
пления на новой сцене прой-
дут в марте 2022 года.
— Если цирковые животные 
часто переезжают и легко 
адаптируются к новой обста-
новке, то наши слоны, мор-
ские львы и другие артисты — 
домашние, и им нужно время, 
чтобы привыкнуть, — пояс-
нил Дуров.
Мэр в свою очередь добавил: 
после того как основной ре-

пертуар можно будет показы-
вать на новой сцене, начнется 
реконструкция историческо-
го здания. Реставрацию и ре-
монт памятника архитектуры, 
где расположена старая сцена 
театра, планируют завершить 
до конца 2024 года.
— Получится такой уникаль-
ный современный ком-
плекс, — подчеркнул Собянин.
Также вчера по итогам заседа-
ния президиума столичного 
правительства Сергей Собя-
нин утвердил проект благо-
устройства территории у стан-
ций «Красный Строитель», 
«Покровское» и «Котляково» 
второго Московского цен-
трального диаметра (МЦД-2). 

Для удобства пешеходов в рай-
оне этих платформ построят 
десять переходов через желез-
нодорожные пути и Юго-Вос-
точную хорду. Один из них по-
явится рядом с Ботаническим 
садом. Кроме того, у станций 
сделают парковки и пункты 
велопроката.
Новые пешеходные переходы 
также построят у станций «Бу-
тово» и «Щербинка» МЦД-2. 
Вдоль железнодорожных пу-
тей протянутся велодорожки.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Ждем новых 
постановок и представлений
Вчера мэр Мос-
квы Сергей 
Собянин провел 
заседание пре-
зидиума столич-
ного правитель-
ства и осмотрел 
новую сцену те-
атра «Уголок де-
душки Дурова». 
Трехэтажное 
здание построи-
ли на бюджет-
ные средства. 

день мэра

Вчера 13:27 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) с худруком театра «Уголок дедушки Дурова» Юрием Дуровым и артисткой — дрессировщицей театра Натальей 
Дуровой-младшей осмотрели новую сцену. По традиции первым порог дома переступил кот. Почетная миссия выпала пушистому артисту по кличке Иван

Совместные закупки помогают 
заказчикам экономить
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов 
сообщил, что благодаря со-
вместным закупкам заказчи-
ки с 2018 года сэкономили 
около миллиарда рублей. 

За эти годы в 345 совместных 
закупках приняли участие 
2,2 ты сячи городских заказ-
чиков.
— Как правило, в форме со-
вместных закупок московские 
заказчики приобретают воду, 
бумагу, канцтовары, расход-
ные материалы для офисной 
оргтехники, — отметил Вла-
димир Ефимов. 
Заммэра уточнил, что об-
щий объем размещенных за-
купок составил 9,2 миллиарда 
руб лей. 
— Сэкономленная сумма со-
поставима с затратами на 
строительство двух новых дет-
ских садов общей вместимо-

стью более 500 мест, — под-
черкнул он, добавив, что по 
некоторым предметам, на-
пример, расходные материа-
лы для офисной техники, во 
время торгов снижение на-
чальной цены контракта до-
стигает 30–40 процентов.
Между тем на портале постав-
щиков стоимость одной пачки 
белой бумаги составляет око-
ло 266 рублей. В экономиче-
ском комплексе уточнили, что 
при проведении процедуры 
совместной закупки цена сни-
жается на 25 процентов. 
В этом году, по словам руково-
дителя Департамента города 
Москвы по конкурентной по-
литике Ивана Щербакова, 
в совместных закупках конку-
ренция составила в среднем 
шесть заявок на процедуру. 
— Общая начальная цена кон-
трактов в среднем снизилась 
более чем на 16,5 процента, — 
рассказал он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Бизнес 
пригласили 
пройти курсы
В инновационно-образова-
тельном комплексе «Техно-
град» на ВДНХ открылся 
профессиональный центр 
малого и среднего предпри-
нимательства (МСП). Об этом 
вчера сообщила заммэра 
Москвы Наталья Сергунина.

Бесплатные курсы, лекции 
и мастер-классы для самоза-
нятых, предпринимателей 
и их сотрудников будут прохо-
дить как в очном, так и в дис-
танционном формате. Под-
робное расписание опубли-
ковано на сайте course.
technograd.moscow/msp.
— Сейчас профцентр МСП 
в «Технограде» предлагает де-
вять направлений обуче-
ния, — уточнила Наталья Сер-
гунина. — Среди них инфор-
мационные технологии, мар-
кетинг, ресторанный бизнес, 
строительство и флористика.
Так, будущие маркетологи мо-
гут записаться на офлайн-кур-
сы по созданию сайтов и про-
движению бренда компании 
в соцсетях. Начинающим ди-
зайнерам предлагают шесть 
очных программ. Например, 
они могут научиться монти-
ровать видеоролики, рабо-
тать с компьютерной анима-
цией или украшать цветочны-
ми композициями помеще-
ния к разным мероприятиям.
Обслуживать и ремонтиро-
вать линии электропередачи 
научат на очных курсах «Элек-
троэнергетика». Руководите-
ли предприятий могут пройти 
онлайн-семинары по работе 
с персоналом.
— В дальнейшем мы планиру-
ем расширять список образо-
вательных программ, вводить 
новые углубленные курсы, — 
добавила Сергунина.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Парк получит причал для лодок 
и спортивные объекты 
Вчера в столичном районе 
Гольяново специалисты ос-
мотрели территорию парка, 
на которой ведутся работы 
по созданию большой зоны 
отдыха. «ВМ» оценила мас-
штаб проводимых там работ. 

В Восточном округе продол-
жается реализация столичной 
программы «Мой район», ко-
торая направлена на создание 
комфортной среды для жите-
лей. Благоустройство парка 
в Гольянове, который сам по 
себе является одним из знако-
вых объектов района, ведется 
как раз в рамках этой про-
граммы. 
— В этом парке на достаточно 
большой территории планиру-
ется создать современное об-
щественное пространство. 
Здесь также появится спортив-
ный кластер с современным 
футбольным полем, кортом 

для большого тенниса и уни-
версальной спортивной пло-
щадкой. В сквере построят па-
вильоны для проведения ма-
стер-классов, детские памп-
треки (трасса, состоящая из 
модулей, имитирующих спу-
ски и подъемы. — «ВМ») и мно-

гое другое, — сообщили 
в пресс-службе префектуры 
Восточного административ-
ного округа.
Работы идут полным ходом: 
строители начали установку 
опор освещения, подготовили 
основание под футбольное по-
ле, а также строят смотровую 
площадку. 
— Наши работы затрагивают 
не только парк, но и террито-
рию вокруг него. Например, 
по всей Алтайской улице со 
стороны парка мы произво-
дим установку придомовых 
лавочек. Что касается парка, 
то по берегу у пруда будет 
много новых объектов. В том 
числе пристань для лодок, — 
говорит главный инженер 
проекта по благоустройству 
территории «Гольяновский 
парк» Николай Сизов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru

Вчера 12:19 Строитель Евгений Николайчук устанавливает опорную конструкцию для будущего 
павильона на территории Гольяновского парка 

Некоммерческие организации арендуют 
бесплатные помещения у города
Более 15 тысяч услуг еже-
годно получают некоммерче-
ские организации Москвы 
через сеть коворкинг-цент-
ров поддержки НКО. Вчера 
«ВМ» узнала, какую помощь 
город оказывает тем, кто де-
лает добрые дела. 

Сегодня в столице развернута 
целая сеть коворкинг-цен-
тров для некоммерческих ор-
ганизаций.
По словам руководителя сети 
коворкинг-центров Павла Си-
макова, такие учреждения 
есть в каждом округе Москвы. 
— Сервисы и услуги, которые 
мы оказываем организациям, 
пользуются большой популяр-
ностью, — отметил он. 
Один из самых важных ресур-
сов, которые предоставляет 
город, — бесплатные помеще-
ния. В каждом коворкинге 
есть несколько пространств 
для работы, проведения заня-
тий, конференций, семина-
ров и других мероприятий. 
— Помещение нужно забро-
нировать заранее через пор-
тал «Душевная Москва». Там 
предложат выбрать конкрет-
ный коворкинг, дату и время. 
Кроме того, в заявке можно 
указать необходимое обору-
дование для проведения ме-
роприятия, — рассказал Па-
вел Симаков. 
Кстати, во флагмане, располо-
женном около станции метро 
«Рязанский проспект», есть 
отдельная комната для прове-
дения онлайн-конференций. 
— Все мы понимаем, насколь-
ко это актуально в условиях 
пандемии коронавируса, поэ-
тому сделали такое помеще-
ние, куда могут прийти со-
трудников НКО и провести, 
например, встречу с волонте-
рами онлайн, — пояснил Си-
маков.

На втором месте по востребо-
ванности — бесплатные услу-
ги типографии. У центров 
есть собственное производ-
ство полиграфической про-
дукции. 
— Мы печатаем для неком-
мерческих организаций по их 
запросу буклеты, листовки 
и другие материалы при усло-
вии, что они не будут исполь-
зоваться с целью коммерче-
ской выгоды, — добавил он.
Помимо этого, «добрые» орга-
низации могут воспользовать-
ся бесплатными консультаци-
ями юристов, бухгалтеров 
и технических специалистов, 
а еще заказать фото- и виде-
осъемку как на территории 
центра, так и выездную. 
— Мы также проводим для со-
трудников НКО образователь-
ные встречи с экспертами 

в рамках нашего проекта 
«НКО Лаб» — это возмож-
ность научиться новому, по-
высить свои профессиональ-
ные компетенции, — отметил 
руководитель флагмана. 
Перечень и возможности для 
организаций постоянно рас-
ширяются. 
Самый популярный ковор-
кинг-центр — флагманский. 
На втором месте площадка 
в Западном округе. 
— В среднем ежемесячно 25–
30 некоммерческих органи-
заций Западного округа об-
ращаются за поддержкой 
к нам, — поделилась началь-
ник территориального отде-
ления коворкинг-центра НКО 
в Западном округе Ирина Ма-
ланченко.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 14:08 Руководитель флагманского коворкинг-центра Павел Симаков сидит за столом
в помещении, которое могут бесплатно арендовать некоммерческие организации

Гольяновский парк был 
основан в 1980 году, 
когда местные власти 
приняли решение о бла-
гоустройстве парковых 
земель. В пойме реки Со-
сенки был создан Голья-
новский пруд, а прилега-
ющее к нему пространство 
превратилось в уютную 
зону отдыха для посети-
телей парка.

справка

Трамваи стали 
комфортнее 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максим Ликсу-
тов (на фото) со-
общил, что парк 
трамваев обнов-
лен уже на 80 про-
центов.

По его словам, 
большинство этих 
вагонов — низко-
польные. 
— Обновление трамваев идет 
быстрыми темпами. Все боль-
ше и больше депо полностью 
переходят на новые низко-
польные трамваи. Мы стано-
вимся самым молодым пар-
ком общественного транс-
порта в Европе, — отметил 
Ликсутов. 
Он напомнил, что первые со-
временные составы вышли на 
маршруты в 2014 году. 
— Сейчас у нас более 500 та-
ких трамваев, — добавил 
заммэра. — Планируем, что 

в 2023 году в Москве будут ра-
ботать только новые вагоны.
В Департаменте транспорта 
уточнили, что трамваи нового 
поколения оборудованы для 

м а к с и м а л ь н о г о 
комфорта пасса-
жиров во время по-
ездок. Низкий пол 
облегчает поездки 
для пожилых лю-
дей и пассажиров 
с особенностями 
здоровья. Во всех 
вагонах есть систе-

ма климат-контроля, а в са-
мых последних моделях трам-
ваев — разъемы USB и Type-C 
для зарядки различных гадже-
тов, медиаэкраны, а также 
крепления для удобной и без-
опасной транспортировки ве-
лосипедов. 
— Кроме того, вагоны нового 
поколения производят мини-
мальный уровень шума и ви-
браций, — уточнили в пресс-
службе столичного ведомства.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

6 491 288

1 530 989
1 395 285

СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

В МОСКВЕ

В РОССИИ

ЧЕЛОВЕКА
УМЕРЛИ

26 309

5 788 710 166 442

Сегодня современные диагно-
стические комплексы уста-
новлены уже в 69 центрах гос-
услуг. По словам заместителя 
директора центров госуслуг 
Москвы Романа Лазарева, они 
позволяют определить состав 
тела, рост и вес, узнать уро-
вень насыщенности крови 
кислородом, измерить арте-
риальное давление и пульс, 
провести анализ выдыхаемо-
го воздуха. 
— Обследование в среднем за-
нимает около 7–10 минут. 
Оборудование просто и по-
нятно в использовании. Кро-
ме того, жителям помогает 
специалист по здоровому об-
разу жизни, — рассказал он. 
Важно, что все результаты ос-
мотра можно сразу распеча-
тать, направить по электрон-
ной почте или загрузить 
в электронную медицинскую 
карту.
— А при необходимости с по-
мощью устройства можно сра-
зу записаться на прием в поли-
клинику, — добавил Роман 
Лазарев, уточнив, что для это-
го надо указать номер полиса 
ОМС и дату рождения. — Этой 
услугой за год уже смогли вос-
пользоваться 413 человек.
Также в шести флагманских 
центрах быстро проверить 
здоровье посетителям помо-
гают интерактивные роботы-
диагносты. 
— Они могут измерить темпе-
ратуру тела, уровень сахара 
и кислорода в крови, объем 
легких человека. Робот под-
скажет, если какой-то из пока-
зателей требует более тща-
тельного обследования, а так-
же даст советы по здоровому 
образу жизни, — отметил Ла-
зарев. 

Больше всего обследований 
с помощью диагностического 
комплекса за последний год 
прошло во флагманском офи-
се Южного округа — там про-
верили здоровье свыше 
9,2 тысячи человек.
— В нашем центре диагности-
ческий комплекс и робот 
пользуются большой популяр-
ностью, — рассказала специ-
алист флагманского офиса 
госуслуг Южного округа Ека-
терина Голубкина. — Люди 
часто подходят проверить 
свое здоровье, ведь это зани-
мает всего несколько минут. 
В целом, подчеркнул замести-
тель директора «Моих доку-
ментов» Роман Лазарев, воз-

можности, которые центры 
госуслуг предлагают для про-
верки состояния организма, 
нашли отклик у многих жите-
лей нашего города. 
— В ритме мегаполиса люди 
часто забывают уделить вни-
мание своему здоровью, не 
находят времени для визита 
к врачу. А пройти обследова-
ние в центре госуслуг — это 
действительно удобно и очень 
быстро, — сказал он. 
И это действительно так. 
В «Мои документы» для этого 
не нужно заранее записывать-
ся и подстраивать график, 
можно совместить оформле-
ние документов с профилак-
тическим осмотром. 

— Некоторым людям, прошед-
шим диагностику у нас, это по-
могло предотвратить возмож-
ные болезни на начальных 
этапах, — добавил он.
Кроме проверки здоровья во 
флагманских офисах и центре 
госуслуг района Ясенево мож-
но сделать бесплатную при-
вивку от коронавирусной ин-
фекции.
Напомним, что из-за эпиде-
мической ситуации приемы 
в центрах ведутся в новом 
формате. Сейчас некоторые 
госуслуги можно получить 
только по предварительной 
записи.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Проверка здоровья займет 
меньше десяти минут

Вчера 12:40 Специалист флагманского офиса «Мои документы» Южного округа Екатерина Голубкина показывает специального 
робота, который помогает посетителям центров госуслуг проверить свое здоровье

услуги

Год назад в цен-
трах госуслуг по-
явилась возмож-
ность пройти 
диагностику 
здоровья. 
За это время 
услугой вос-
пользовались 
более 165 тысяч 
человек. 

Необходимое для заражения количество вирусных частиц для варианта «дельта» 
ниже, чем для уханьского штамма, в 10 раз, поэтому этот вариант распространяет-
ся быстрее, сообщил вчера гендиректор Государственного научного центра виру-
сологии и биотехнологии «Вектор» Роспотребнадзора Ринат Максютов.

Делается все необходимое, 
чтобы остановить пандемию
Делегация Всемирного ис-
ламского союза по здраво-
охранению во главе с прези-
дентом союза, доктором 
Касымом Сезеном (на фото), 
посетила медицинские уч-
реждения с целью знаком-
ства с успешным опытом 
противостояния пандемии 
COVID-19. О своих впечатле-
ниях после визита корре-
спонденту «ВМ» рассказал 
Касым Сезен.

Господин президент, сегодня 
вы посетили главный корона-
вирусный стационар в Москве 
и в России — больницу в Ком-
мунарке и Телемедицинский 
центр Департамента здраво-
охранения Москвы. Расска-
жите, пожалуйста, что вас 
впечатлило больше всего 
и какой опыт будет полезен 
для вашего государства?
Я увидел, что в Москве меди-
цинская инфраструктура об-
новилась, модернизирова-
лась. Построены новые го-
спитали, стационары. 
Что касается деятельности 
в сфере телемедицины, то 
и у нас в Турции ведется та-
кая работа, однако у нас са-
мая большая проблема — это 
нехватка докторов, специа-
листов, поэтому в этом во-
просе мы сильно отстаем от 
России, пока еще не можем 
похвастаться такими же 
успехами. 
Да и в целом Россия добилась 
больших успехов, потому что 
производит свои вакцины 
и вакцинирует своих граж-
дан, а в Турции до сих пор мы 
не можем выпустить свою 

вакцину. Турция покупает 
вакцины у Китая, Германии. 
Но турецкие специалисты ра-
ботают над этим вопросом. 
Российские стационары ос-
нащены самым современ-
ным оборудованием, боль-
шое количество больниц от-
крылось в Москве, в Турции, 
в Стамбуле только две. 
Недавно вы приняли участие 
в секции «Медицина в усло-
виях COVID» в рамках 
XII Международного экономи-
ческого саммита. Расскажите, 
пожалуйста, какие медицин-
ские практики профилактики 
и борьбы с COVID-19 реализо-
ваны в Турции? Существуют 

ли различия между подхода-
ми к профилактике у наших 
государств?
Особых отличий нет в прави-
лах профилактики. Но у нас 
полиция наблюдает за тем, 
чтобы люди носили маски на 
улицах, в торговых центрах. 
При входе в заведения изме-
ряют температуру. 
Также у нас есть такое поня-
тие, как HEZ-kod, он уста-
новлен у каждого в мобиль-
ном телефоне. При входе 
в какое-либо заведение у по-
сетителя проверяют этот 
код, если у вас не прошел пе-
риод адаптации, то вы не 
сможете зайти. 
Как вы оцениваете опыт 
Москвы в контексте борьбы 
с COVID-19?
И Стамбул, и Москва — это 
крупные мегаполисы, где 
очень многолюдно, и мы пре-
красно понимаем, что вирус 
в таких городах распростра-
няется очень быстро, но 
в Москве делается все, что не-
обходимо для остановки пан-
демии.
Если позволите, поделитесь, 
пожалуйста, своим мнением 
насчет вакцин, которые до-
ступны в Москве. 
Я знаю о вакцине «Спут-
ник V», что касается состава, 
она близка к китайской «Си-
новак». О других вакцинах 
я не знаю, не могу их оцени-
вать. Мы в Турции гражда-
нам советуем прививаться 
либо «Спутником V», либо 
«Синоваком». 
Подготовила 
ЮЛИЯ ЗИМЕНКО
yulia.zimenko@vm.ru

досье
Штаб-квартира Все-
мирного исламского 
союза по здравоохра-
нению расположена 
в Анкаре (Турция). Пре-
зидент Всемирного ис-
ламского союза здра-
воохранения — доктор 
Касым Сезен.

Переболевших коронавирусом 
обследуют дополнительно
Вчера столичные павильо-
ны «Здоровая Москва» 
вновь возобновили свою ра-
боту в штатном режиме. Те-
перь граждане могут пройти 
в них не только обследова-
ния, но и провести расши-
ренную диагностику воз-
можных осложнений после 
перенесенного COVID-19. 

Некоторое время назад пави-
льоны «Здоровая Москва» 
полностью перепрофилиро-
вали в пункты вакцинации от 
коронавируса. Однако сей-
час, когда ситуация с заболе-
ваемостью стабилизирова-
лась, москвичи вновь могут 
проверить свое здоровье в од-
ном из городских парков. 
— В наше новое диагности-
ческое обследование входят 
более тщательный осмотр 
пациента и расширенные ла-
бораторные анализы. При 

себе необходимо иметь толь-
ко паспорт и полис обяза-
тельного медицинского 
страхования, — рассказал 
заместитель главного врача 
городской поликлиники 
№ 220 Владимир Терещенко 
о павильоне, расположен-
ном в парке «Красногвардей-
ские пруды».
Для тех, кто переболел коро-
навирусом, добавлено пять 
дополнительных исследова-
ний: спирометрия, химиче-
ский анализ крови, определе-
ние концентрации Д-димера, 
тест с 6-минутной ходьбой 
для выявления проблем в ра-
боте сердца и легких, а также 
рентгенография грудной 
клетки.
— Я переболел ковидом еще 
в прошлом году. Несмотря на 
то что болезнь протекала лег-
ко и никаких осложнений 
у меня после нее не было, ре-

шил сейчас пройти диагно-
стику. В целях профилакти-
ки, считаю, необходимо 
пройти диспансеризацию, — 
говорит москвич Кирилл 
Литвицкий. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

МАРЬЯНА ЛЫСЕНКО
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ГОРОДСКОЙ 
КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ №52
В Москве сейчас много лю-
дей, которые требуют повы-
шенного внимания в связи 
с имеющимися у них заболе-
ваниями. Это и повреждения 
почек, и заболевания сер-
дечно-сосудистой системы, 
и другие. На выявление ос-
ложнений после коронави-
русной инфекции и направ-
лена работа диагностическо-
го комплекса.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 13:17 Москвич Кирилл Литвицкий (справа) и медбрат Максим Евграфов во время 
диспансеризации в павильоне «Здоровая Москва» в парке «Красногвардейские пруды»

Избирком призвал соблюдать 
меры безопасности 

Информацию со стройплощадок 
будут собирать датчики и дроны 

Московская городская изби-
рательная комиссия (Мосгор-
избирком) рекомендовала 
максимально сократить раз-
влекательные и другие мас-
совые мероприятия вблизи 
избирательных участков. 
Вчера об этом сообщил зам-
председателя Мосгоризбир-
кома Дмитрий Реут. 

Позиция Мосгоризбиркома 
связана в первую очередь 
с обеспечением безопасности 
здоровья граждан в период 
пандемии коронавируса. 
— Наша главная задача — 
обеспечить безопасность 
каждого избирателя. Процесс 
голосования в дни сентябрь-
ских выборов должен быть 
максимально лаконичным. 
И если на самих избиратель-
ных участках мы можем без 

труда проконтролировать со-
блюдение санитарных требо-
ваний, то массовые меропри-
ятия возле участков значи-
тельно усложняют задачу, — 
сказал Реут. 
В дни выборов в Москве откро-
ются около 3,6 тысячи избира-
тельных участков, каждый из 
которых будет оснащен сред-
ствами индивидуальной за-
щиты и санитайзерами. Со-
кращению числа избирате-
лей, которые придут непо-
средственно на участки, будет 
способствовать и дистанцион-
ное электронное голосование. 
Выборы в Госдуму восьмого 
созыва пройдут с 17 по 19 сен-
тября 2021 года. Регистрация 
на онлайн-голосование уже 
открыта. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в Москве стартовал 
форум «Единая цифровая 
среда девелопера: лучшие 
практики и стандарты 
Smart-инфраструктуры». 

Организаторами форума вы-
ступило ГБУ «Мосстройин-
форм» при поддержке столич-
ного Департамента градо-
строительной политики 
и Университета Минстроя РФ. 
Цель форума — предоставить 
девелоперам возможность об-
меняться опытом в проекти-
ровании Smart-ин фра струк-
ту ры. 
— Цифровизация Стройком-
плекса Москвы ведется не 
первый год. Мы начали с того, 
что занимались информати-
зацией и автоматизацией ло-
кальных бизнес-процессов, — 
рассказала директор инфор-

мационно-аналитического 
центра столичного Стройком-
плекса ГБУ «Мосстройин-
форм» Юлия Куликова. 
Следующим этапом цифрови-
зации, по ее словам, стала ин-
теграция друг с другом элек-
тронных сервисов, накопле-
ние данных из разных ве-
домств. 
Дальнейший этап развития — 
умная строительная площад-
ка. Юлия Куликова рассказа-
ла, что этот сервис будет пре-
доставлять в режиме реально-
го времени информацию по 
конкретной строительной 
площадке. Информацию 
о ней будут собирать разме-
щенные там датчики и дроны.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Спортивная площадка 
объединит поколения
В районе Щукино 7 августа 
открылся стадион. «ВМ» по-
бывала на новом спортивном 
объекте и узнала, для кого 
его построили и какие собы-
тия здесь будут проходить 
в ближайшее время.

Стадион «Курчатовец» по-
строен два года назад на день-
ги правительства Москвы. Но 
в связи с пандемией открыть 
его возможности не было. 
Наконец, 7 августа церемония 
открытия все же состоялась, 
причем в формате праздника. 
На новом объекте проходил 
турнир по флорболу (хоккей 
с мячом в зале) с участием де-
вяти детских команд. На со-
седних площадках были орга-
низованы соревнования по 
волейболу и мини-футболу. 
Также пришедших на празд-
ник юных москвичей учили 
кататься на роликах, а для 
взрослых провели мастер-
классы и спортивные квесты. 
Для людей старшего возраста 
тренеры организовали заня-
тия по нейрофитнесу, танцам 
и скандинавской ходьбе. 
Мини-стадион расположен на 
территории уникального ме-
ста — Дома ученых научно-ис-
следовательского центра 
«Курчатовский». В связи 
с этим он получил необычный 
статус — спортивно-интел-
лектуальное пространство.
— Хотя мы назвали его так не 
только потому, что рядом на-
ходится институт, — пояснил 
руководитель центра «Притя-
жение» Игорь Колесов. — 
В работе стадиона обязатель-
но будет интеллектуальная 
составляющая — проведем 
турниры по шахматам и ро-
бототехнике, разнообразные 
лекции о здоровом образе 
жизни, экологии и правиль-
ном питании. 

Также на спортивном объекте 
открывают новое направле-
ние — нейрофитнес. Оно на-
учно обосновано и подходит 
для детей и взрослых, спор-
тсменов и представителей 
старшего поколения. Благода-
ря сложным упражнениям, 
одновременно задействую-
щим несколько групп мышц, 
человек развивает одновре-
менно силу и сихронизирует 

работу полушарий своего 
мозга, что помогает задер-
жать процессы старения. 
— Еще одна наша задача — 
создание корпоративной 
культуры на базе спортивного 
кластера, — добавил Коле-
сов. — Благодаря работе 
кружков и состязаниям это 
место станет центром притя-
жения для всей семьи. За ре-
бят будут болеть мамы, папы, 
бабушки и дедушки — стади-
он станет местом для совмест-
ного отдыха. Мы также орга-
низуем кружки для старшего 
поколения. 
С этого четверга в рамках про-
екта «Московское долголе-
тие» здесь начнутся занятия 
по нейрофитнесу, а в следую-
щий вторник — по пластиче-
ской гимнастике. В сентябре 
заработают спорткружки для 
детей. Например, секция хок-
кея будет работать в иннова-
ционном формате — осенью 
ребята займутся флорболом, 
а зимой играми на льду.  
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Несколько лет назад мы по-
ставили себе задачу — при-
вить москвичам ответственное 
отношение к своему здоровью 
и привлечь их к ведению здо-
рового образа жизни. Подхо-
дим к этой задаче системно, 
постоянно расширяя возмож-
ности для проверки здоровья. 
В центрах госуслуг работают 
диагностические комплексы, 
которые позволяют буквально 
«на бегу» проверить основные 
показатели организма. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера 12:43 Руководитель центра «Притяжение» 
Игорь Колесов первым испытал новые тренажеры 

АЛЕКСЕЙ ПАШКОВ
ПРЕФЕКТ СЕВЕРОЗАПАДНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА 
МОСКВЫ

Этот спортивный городок 
исторически находится на тер-
ритории Дома ученых Курча-
товского института. Но со вре-
менем он морально устарел. 
Когда мы реконструировали 
объект, он превратился в мно-
гофункциональный мини-ста-
дион с хорошим современным 
оборудованием. Конечно, 
он будет востребован. Жители 
давно ждали открытия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Госинспекция по недвижимости Москвы одной 
из первых в России стала применять самые пе-
редовые технологии для выявления самостро-
ев. О том, как это происходит, в эксклюзивном 
интервью «ВМ» рассказал руководитель ведом-
ства Владислав Овчинский. 

Выявить и демонтировать

Владислав Анатольевич, какое количество само-
строев выявлено с начала года?
С начала года выявлено чуть более 800 незакон-
ных объектов, большая часть которых некапи-
тальные — это шлагбаумы, незаконные ограж-
дения. Именно такие объекты чаще всего бес-
покоят горожан.
На каких территориях чаще всего появляются не-
легальные строения?
Чем менее обследована территория, тем боль-
ше шансов для появления самостроев. Если 
раньше, в 1990-х — начале 2000-х годов, неле-
гальных построек было много, в том числе на 
пешеходных зонах и центральных улицах, то 
с появлением целого комплекса серьезных мер 
ответственности самостроев в городе стано-
вится все меньше. Сейчас мы можем обследо-
вать даже труднодоступные места благодаря 
использованию современных технических 
средств.

Вы упомянули шлагбаумы. Как часто жители 
не хотят перекрытия двора?
Специально для москвичей мы запустили удоб-
ный и доступный проект «Свободный доступ». 
Его задача — помочь избавиться от незаконно 
установленных ворот, ограждений, всевозмож-
ных перекрытий в виде цепочек, конусов 
и шлагбаумов. Любой житель столицы может 
в режиме онлайн написать нам обращение о та-
ких фактах: мы отрабатываем жалобу в трех-
дневный срок, даем обратную связь и при под-
тверждении факта нарушения устраняем про-
блему. Проект уже хорошо себя зарекомендо-
вал, и мы видим неравнодушие москвичей, 
которые помогают нам выявить незаконные 
объекты.
Вы принимаете обращения и через социальные 
сети?
В том числе. Как раз в рамках проекта «Свобод-
ный доступ» жители пишут в Direct сети «Инста-
грам». У каждого столичного района есть свой 
закрепленный инспектор — и горожане посте-
пенно узнают об этом. Граждане напрямую мо-
гут обращаться к инспектору и оперативно по-
лучать помощь в решении своего вопроса.

Предупредить захват

А как обстоят дела с более крупными самостроя-
ми — большими постройками или самовольно за-
хваченными территориями?
Сегодня мы «закрываем» те проблемы, которые 
остались в городе с 1990-х — 2000-х годов. Но-
вых самостроев в Москве практически нет, 
в том числе потому, что в столице действует це-
лый комплекс мер, направленных на предот-
вращение появления нелегальных построек. 
Речь идет о серьезных штрафах за нарушения 
в земельно-имущественной сфере, а также 
о контроле всех территорий Москвы с помо-
щью дронов. Теперь новый самострой если 
и возникает, то легко выявляется и демонтиру-
ется еще в самой начальной стадии. Прошлые 
десятилетия оставили в наследство самые раз-
ные объекты самовольного строительства, се-
годня упор в работе мы делаем преимуществен-
но на спальные районы и окраины, где выявля-
ем незаконные склады и торговые объекты. Их 
становится все меньше и меньше, так как ин-
вентаризация города подходит к концу, к нача-
лу сентября мы должны завершить обследова-
ние всего контура города.
Какой самый крупный на вашей памяти само-
строй?
В прошлом году мы демонтировали круп-
ный торговый центр на юго-востоке Москвы. 
Объект площадью в несколько тысяч квадрат-
ных метров был построен без единого разре-
шительного документа. Суд признал здание 
незаконным и принял решение о его демон-
таже. В настоящее время идет ликвидация 
комплекса самостройных объектов в Южном 
административном округе, площадь объек-
тов составляет более 12 тысяч квадратных 
метров.

Судебная машина

Каков механизм появления самостроя?
Как правило, предприниматель решался на 
строительство некапитального объекта, и че-
рез какое-то время он обрастал правами соб-
ственности и «укоренялся» на месте. Сейчас 
таких «закапиталенных» самостроев достаточ-
но много. Проблема не только в том, чтобы вы-

Вчера в Госинспекции недвижимости сообщили: с начала года в ведомство поступило более 150 обращений от жителей о захламлении земельных участков. 
При обнаружении очагов захламления территории можно направить сообщение в Госинспекцию по недвижимости через портал «Наш город» или через «Электронную 

приемную» на официальном сайте инспекции. Подробности того, как выявляют самострои, рассказал глава Госинспекции по недвижимости Владислав Овчинский. 

Глава Госинспекции по недвижимости Владислав Овчинский: Технология работы 
с квадрокоптерами помогает предотвратить новые проблемы с самостроем

Сверху видно все 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный 
корреспондент

Вместо 
нелегальных 
построек 
появляются 
детские 
площадки

С начала года в Москве выявили около 70 захламлен-
ных территорий, что на 30 процентов меньше, чем 
за аналогичный период прошлого года, когда было 
выявлено 102 таких нарушения. Около трети наруше-
ний уже полностью устранено, благодаря чему в поря-
док привели 130 тысяч квадратных метров столич-
ной территории.
С начала 2021 года больше всего очагов захламления 
было выявлено в ЮАО, где 18 земельных участков на-
ходились в антисанитарном состоянии. На территории 
САО зафиксировано 16 очагов захламления, а в ЗАО — 
14. Сейчас на контроле ведомства находится устране-
ние 50 нарушений.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Владислав Анатольевич Овчинский — 
начальник Государственной инспекции 
по контролю за использованием объектов 
недвижимости города Москвы. 
Окончил экономический факультет РГГУ. 
Работал в Москонтроле, Управлении горо-
да Москвы по обеспечению реализации 
инвестиционных проектов, контролю 
(надзору) в области долевого строитель-
ства. С 2011 по 2012 годы — заместитель 
начальника отдела контроля органов вла-
сти УФАС по Москве. Также работал в Де-
партаменте городского имущества. 
С 2013 по 2018 годы — замначальника ор-
ганизационного управления, замначаль-
ника аналитического управления, началь-
ник аналитического управления, замна-
чальника ГКУ Москвы.
С 2018 года назначен на текущую долж-
ность. Удостоен благодарности мэра Мо-
сквы, а также медали ордена «За заслуги 
перед Отечеством». Женат, воспитывает 
дочь.

ДОСЬЕ
явить их, необходимо также собрать доказа-
тельную базу, провести судебно-техническую 
экспертизу, подтвердить, что незаконная по-
стройка угрожает жизни и здоровью людей, 
только после этого добиться демонтажа. Сей-
час мы стараемся не доводить до того, чтобы 
объект оброс правами собственности — ликви-
дируем его еще на этапе постройки. 
Насколько поворотлива судебная машина в плане 
признания объектов незаконными постройками?
В 2008 году был принят целый набор законода-
тельных актов, которые позволяют признать 
объект самостроем, причем сделать это еще до 
суда. Бывают случаи, когда в рамках судебного 
процесса открываются новые обстоятель-
ства — к примеру, появляются документы, ко-
торые не были зафиксированы ни в одном го-
родском архиве или в уполномоченных орга-
нах, которые могли бы подтвердить законность 
возведения постройки. Практика судов демон-
стрирует достаточно однозначную позицию — 
постройки без соответствующих документов 
признавать незаконными. 
Часто в архивах находите подтверждение неле-
гальности постройки?
В части архивного дела большая работа прове-
дена Департаментом городского имущества. 
Архивы оцифрованы, и сейчас уже нет больших 
сложностей обнаружить нужный документ. 
Другое дело, если речь идет о присоединенных 
территориях, где архивы находятся в муници-
пальных образованиях, — иногда приходится 
тратить время на поиск справок. 
Владислав Анатольевич, а много ли примеров до-
судебного решения проблем?
По статистике прошлого года, половина само-
строев ликвидирована добровольно — соб-
ственники сами приняли решение о демонта-
же. Нужно отметить, что в целом правосозна-
ние собственников в последние годы серьезно 

изменилось. Они понимают, что самострой 
может привести к потенциальной угрозе для 
жителей и городской инфраструктуры, а в та-
ких ситуациях нести ответственность будет 
именно владелец нелегальной постройки. 
В России есть печальные примеры, когда само-
строи горели, там гибли люди. Поэтому право-
обладатели должны ощущать всю степень от-
ветственности за возможные последствия. 
И мы видим позитивную динамику в ответ-
ственном подходе самих собственников. Если 
сравнить, к примеру, 2017 и 2020 годы, то коли-
чество объектов, демонтированных в досудеб-
ном порядке, стало значительно больше. 
Какие санкции применяются в отношении вла-
дельцев незаконных построек?
В первую очередь наказание предусматривает 
серьезный штраф: до двух процентов кадастро-
вой стоимости. Нужно помнить, что земля 
в Москве дорогая, и кадастровая стоимость 
всегда высока, а значит, и штраф тоже. Соответ-
ственно, данный вид санкций остается ключе-
вым. Стоит понимать, что штрафы — это допол-
нительные административные барьеры, кото-
рые должны действовать с целью профилакти-
ки правонарушений. После привлечения 
к ответственности юридическое лицо повторно 
на рецидив не пойдет. Также на базе Госинспек-
ции недвижимости действует информационно-
консультационный центр, занимающийся 

разъяснительной и профилактической работой 
среди предпринимателей и физлиц, донесени-
ем требований федерального и городского за-
конодательства.

Анализ информации 

Владислав Анатольевич, а какие технические 
средства есть в арсенале у инспекторов?
За последние два года мы внедрили много инте-
ресных инструментов и сервисов, которые по-
зволили инспекторам сократить время на про-
ведение работы. Это было необходимо, ведь 
Москва характеризуется обширной территори-
ей и высокой плотностью застройки. Так, мы 
внедрили технологию работы с квадрокоптера-
ми, которая помогает предотвратить возникно-
вение новых проблем с самостроями. Также 
у нас действуют алгоритмы автоматического 
выявления нарушений по документам: они 
сравнивают большие данные и сигнализируют 
инспекторам о наличии проб лем. Кроме того, 
мы получили хорошие результаты по итогам об-
учения искусственного интеллекта — напри-
мер, информация с камер городского видеонаб-
людения оперативно анализируется, и на ее 
основании мы можем на прямом видеопотоке 
выявить нарушения. И сегодня таких техноло-
гий достаточно много. 
На контрольно-надзорную деятельность оказы-
вают влияние недавно внесенные изменения 
в ФЗ-248. Какое применение он получил у вас?
Мы первыми в России начали применять новые 
технологии при контроле в имущественно-зе-
мельной сфере. Каждый объект на территории 
города теперь получает категорию риска, кото-
рую определяют современные информацион-
ные системы. Это накладывает дополнитель-
ную ответственность на недобросовестных 
предпринимателей. 
А сроки проверок из-за изменений в ФЗ-248 со-
кратились?
Нашу трансформацию мы начали еще два с по-
ловиной года назад, и к этим изменениям бы-
ли готовы. Таким образом, мы подошли к ин-
новационному законодательству во всеору-
жии. Суть ФЗ-248 — в использовании совре-
менных технологий и снижении нагрузки на 
добросовестных предпринимателей. При этом 
приоритет отдан профилактическим меропри-
ятиям и превентивным мерам. Основной упор 
мы делаем на онлайн-проверки документа-
ции. Теперь на них не тратится по 10–15 дней, 
результат мы получаем практически сразу. 
Так мы одновременно решаем две задачи: не 
нагружаем лишний раз бизнес-сообщество 
и сводим к нулю коррупционные риски. Все 
инструменты, предусмотренные ФЗ-248, нами 
уже успешно используются. Приятно, что фе-
деральная повестка совпала с городскими 
трендами.

Говоря о технических новинках, нельзя не вспом-
нить о квадрокоптерах и электросамокатах. 
Как они облегчают работу инспекторов?
Мы облетаем территорию города 3–4 раза в год. 
Трудно себе представить ситуацию, когда мы 
могли бы физически на постоянной основе об-
ходить всю Москву. Нам бы пришлось кратно 
увеличить штат инспекторов. 
Поэтому эффективность деятельности инспек-
торского состава позволяют повышать квадро-
коптеры — они покрывают большие террито-
рии за считаные дни. А используемые в работе 
электросамокаты помогают быстрее доехать до 
обследуемого объекта, особенно в плотно за-
строенном городе. К тому же мы стараемся вне-
сти свою лепту в улучшение экологической об-
становки Москвы, применяя зеленые техно-
логии.
Какие территории получают самый серьезный 
контроль?
Троицкий и Новомосковский округа — приори-
тет нашего анализа, хотя там есть своя специ-
фика. Дело в том, что в большей части — это 
индивидуальное жилищное строительство. 
И мы проводим большую работу с населением, 
чтобы привести в порядок те объекты, которые 
были созданы на территории ТиНАО ранее. Не 
всегда они имеют полный комплект документа-
ции. Также мы концентрируемся на реоргани-
зации промышленных зон, где наблюдаем 
проб лемы с экологией и захламлением терри-
торий. Совместные с Департаментом информа-
ционных технологий проекты помогают 
выявить нецелевое использование земельных 
участков, после чего работа уже ведется с юр-
лицами. Если у объектов нет владельца, то их 
в судебном порядке признают бесхозными. По-
сле этого город решает, расчистить площадку 
либо ввести объект в хозяйственный оборот. 

По желанию горожан

Что чаще всего в Москве появляется на месте са-
мостроев?
Очень многое зависит от территорий и того, 
что нужно самим жителям конкретного райо-
на. Решения могут приниматься на электрон-
ной площадке «Активный гражданин», где мо-
сквичи могут высказаться: нужен ли им на ме-
сте демонтированного самостроя социальный 
объект, парк или что-то другое. Чаще всего 
в столице обустраивают зеленые зоны, детские 
и спортивные площадки, организуют ярмарки 
или транспортную инфраструктуру.

3 июня 2021 года. Начальник Госинспекции по недвижимости Москвы Владислав Овчинский в своем кабинете во время интервью 
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Театральный сезон открылся 
сказочным спектаклем 

Добрый, пропитанный от на-
чала до конца магией спек-
такль повествует о выдуман-
ной стране Нарнии. Ее держит 
в страхе злая Белая колдунья, 
которая заколдовала мир, 
чтобы в нем была вечная зи-
ма. Главные герои — братья 
Питер и Эдмунд вместе со сво-
ей сестрой Люси — попадают 
в Нарнию случайно, с помо-
щью волшебного платяного 
шкафа. И с этого момента их 
жизнь находится под угрозой, 
так как колдунья хочет их 
убить. На протяжении двух 
действий детям на пути попа-
даются другие обитатели 
страны: волк, бобры, белки, 
фавн. И все это под волшеб-
ную музыку композитора 
Алексея Шелыгина. Сцена 
украшена сугробами, а с «не-
ба» падает снег... Хороший вы-
бор для жаркого лета. 
— Мысль и идея постановки 
возникли в 2007 году из необ-
ходимости. В театре не хвата-
ло нового спектакля для де-
тей. Поэтому я долго искал 
материал, мой выбор пал на 
серию книг «Хроники Нар-
нии» писателя Клайва Льюи-
са, — рассказал режиссер-по-
становщик спектакля Алек-
сей Фроленков.
В то время это произведение 
было на пике популярности: 
о нем говорили все. Поспособ-

ствовал этому и выход экра-
низаций. 
— Поэтому, когда у меня в ру-
ках оказался сценарий автора 
Александра Шаврина, я не за-
думываясь взялся за эту исто-
рию. Было понятно сразу, что 
она вызовет интерес у зрите-
лей театра, — признался ре-
жиссер.
По его идее, спектакль должен 
давать положительные и пра-
вильные настройки для юно-
го поколения. Все же эта ска-
зочная история затрагивает 
обычные проблемы, с которы-
ми сталкиваются все. Напри-
мер, воспитание ценностей, 
выбор между добром и злом, 
любовью и предательством, 

раскрывает природу взаимо-
отношений сквозь приключе-
ния, которые проверяют на 
прочность персонажей. 
— Я бы назвал это классиче-
ской историей. Но зрителей 
будут ждать и неожиданные 
повороты. Например, визу-
альная магия во время транс-
формаций, происходящих 
с героями, — добавил Алексей 
Фроленков.
Открытие нового сезона — де-
ло ответственное.
— Это очень почетно и прият-
но — быть тем, с кем зрители 
начнут погружение в реперту-
ар театра. Особенно приятно, 
что, хотя премьера и была дав-
но, спектакль до сих пор жи-

вет и собирает положитель-
ные отзывы. Их оставляют 
в интернете после просмотра 
юные зрители и их родите-
ли, — отметил режиссер. 
В день открытия сезона спек-
такль, кстати, показали два 
раза — утром и вечером.
А сегодня в театре зрители 
смогут увидеть спектакль 
«Благоволительницы» по мо-
тивам одноименного романа 
Джонатана Литтелла о собы-
тиях Второй мировой войны. 
Ее поставил молодой белорус-
ский режиссер Микита 
Ильинчик.
Кроме того, на этой неделе 
зрители смогут увидеть поста-
новки «Бульба.Пир», «Слово 

о полку Игореве», «Сирано Де 
Бержерак». 
В театре до конца этого года 
также покажут четыре пре-
мьерных спектакля. Среди 
них «Гамлет» и две постанов-
ки по Чехову — «Вишневый 
сад» и «Платонов.Болит». 
Художественный руководи-
тель театра Константин Бого-
молов готовит современную 
постановку «Дядя Лева». У не-
го, кстати, большие планы на 
этот сезон. Он в этом году нач-
нет ставить «Идиота» по про-
изведению Достоевского, но 
зрители смогут его увидеть 
только в следующем году.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Источник света 
и вдохновения 

Вчера в Музее Москвы от-
крылась выставка «Электри-
фикация», посвященная сто-
летию со дня утверждения 
советского плана по строи-
тельству сети электростан-
ций в стране. 

Все помещение выставки за-
лито светом — теплым, мяг-
ким и почти домашним, кото-
рый исходит от электриче-
ских ламп. А неоновые вы-
ставки с надписями «Ленин», 
«Свет», «Линии», «Ток» созда-
ют противоположный эффект 
холодного освещения. Все это 
взаимодействует с шумом 
электростанции. Такое соче-
тание разнообразного света 
и звука — задумка художницы 
и режиссера Дины Камаран, 
которую она разработала спе-
циально для экспозиции. 
— Тем самым мы хотели соз-
дать эффект погружения. Да-
же если посетитель не захочет 
внимательно читать архив-
ные документы и надписи 
у каждого экспоната, он все 
равно сможет понять, какую 
важную роль сыграло элек-
тричество в жизни советских 
людей, и буквально почув-
ствовать его тепло на себе, — 
рассказала куратор выставки 
Екатерина Телегина. 
Весь зал разделен на пять зон: 
«Свет», «Ток», «Станции», «Ли-
нии, «Город», каждая из кото-
рых рассказывает, как элек-
трификация повлияла на со-
ветское искусство — живо-
пись, архитектуру, кино, 
литературу, дизайн. На вы-
ставке представлены работы 
известных художников и фо-
тографов: Александра Дейне-
ки, Густава Клуциса, Сергея 
Лучишкина, Александра Род-
ченко. 
— В направлении «Город» мы 
хотели рассказать, как элек-
тричество повлияло на разви-
тие столичной инфраструкту-
ры, как архитекторы стали 
использовать его в своих ра-
ботах. А в зоне «Ток» мы пока-
зали, как писатели и художни-
ки начали фантазировать 
о новой технологии, расска-
зывать о мире будущего, — от-
метила Екатерина Телегина.

Разделяют зоны башни, кото-
рые очень напоминают те, что 
связывают электропровода. 
Каждая из них посвящена 
электрификаторам — Глебу 
Кржижановскому, Алексан-
дру Винтеру, Генриху Граф-
тио, Роберту Классону и их 
работам: подмосковным Ша-
турской и Каширской ГЭС, се-
веро-западным Волховской 
и Свирской ГЭС. На отдельной 
башне представлены совет-
ские плакаты, фотографии, 
коллажи с фигурой Владими-
ра Ленина. 
— Все они отражали идею 
о вожде, который принес 
в мир свет и новую энер-
гию, — отметила Екатерина. 
Шестая, последняя башня по-
священа истории создания 
Московского электролампо-
вого завода.
— Мы не могли упустить его 
из виду. Именно там в 20-е го-
ды прошлого века начали 
производить лампы с исполь-
зованием вольфрамовой ни-
ти, в разработках которых 
принимали участие немец-
кие ученые. В архивах Музея 
Москвы сохранилось множе-
ство старых фотографий это-
го завода, документов про-
шлого века, — добавила Ека-
терина Телегина.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

АННА ТРАПКОВА 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МУЗЕЯ МОСКВЫ 
Выставка показывает, как 
масштабная технологическая 
революция повлияла на со-
ветский авангард. Электриче-
ство и его повсеместное рас-
пространение в 1920-е годы 
стало для художников, скуль-
пторов, дизайнеров, режиссе-
ров, поэтов и музыкантов 
больше чем просто физиче-
ским явлением. Оно источник 
вдохновения. В экспозиции 
можно увидеть реконструк-
цию светопамятника, фото-
графии с электрозавода, 
фильм о строительстве Дне-
проГЭС и многое другое. А са-
мо пространство — тотальная 
инсталляция, где все имеет 
значение: мерцание света, 
сценография движения и звук. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕЛЕНА МИРОНЕНКО
ДИРЕКТОР ТЕАТРА НА МАЛОЙ БРОННОЙ

Перерыв между сезонами был 
коротким, так как уже сейчас 
идет подготовка к масштаб-
ным гастролям в Курскую, 
Оренбургскую, Белгородскую 
и другие области. А наши мо-
лодые режиссеры готовят ряд 
премьер на этот сезон. Поэто-
му приглашаем всех в театр 
за новыми впечатлениями 
и смыслами. Кстати, среди ре-
жиссеров будет наш дебю-
тант — Эдгар Закарян с рабо-
той «Гамлет» в современной 
интерпретации Шекспира.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 600-м 
спектаклем от-
крылся новый 
сезон в Театре 
на Бронной. Это 
была семейная 
постановка 
«Тайна старого 
шкафа», режис-
сером которой 
выступил Алек-
сей Фроленков.

культура

Малышам подарят стильные 
кроссовки и канцтовары

Вчера завершился прием 
канцелярских товаров в рам-
ках акции «Собери ребенка 
в школу». Сотрудники благо-
творительного фонда «Лавка 
радостей» уже начали упа-
ковывать посылки для мо-
сквичей и детей из других 
регионов России.

Розовые кроссовки, стильный 
разноцветный рюкзак, тетра-
ди в клетку и в линейку, краси-
вый ланчбокс и воротничок 
для школьной формы. Такие 
наборы получат девочки из 
московских многодетных или 
малоимущих семей. Посылку 
собирает координатор благо-
творительного фонда «Лавка 
радостей» Виктория Лубянце-
ва. Помимо предметов из спи-
ска она кладет в коробку 
и другие канцелярские това-
ры: ручки, линейки, каранда-
ши — все то, что обязательно 
понадобится ребенку за 
школьной партой. 
— Нам пишут мамы, у кото-
рых семейный бюджет распи-
сан под копеечку на еду и ком-
мунальные услуги. Для них 

собрать ребенка в школу ста-
новится большой проблемой. 
Часто родители в панике: они 
понимают, что для ребенка 
сборы в школу — это важно. 
Но финансы не позволяют ку-
пить самые красивые и каче-
ственные вещи. Иногда не 
хватает даже на товары пер-
вой необходимости. Ведь ре-
бенка нужно накормить, 
одеть, обогреть, а тут еще 
и канцелярские товары, 
школьная форма, — объясня-
ет Виктория Лубянцева.
В заявках на получение набо-
ров родители указывают пол 
ребенка, возраст, в какой 
класс он пойдет, и прилагают 
список того, что им необходи-
мо для обучения в школе. Со-
трудники благотворительно-
го фонда стараются учесть все 
пожелания из писем. Такая 
система работы гарантирует, 
что каждый ребенок получит 
то, что ему действительно не-
обходимо. 
Адресную помощь от благо-
творительного фонда перед 
началом нового учебного го-
да получат 60 детей. Предме-
ты, которые не поместились 
в наборы, отдадут в детские 
дома. 

— Канцелярских товаров нам 
принесли несметное количе-
ство — больше тысячи разных 
предметов. Их хватит на пер-
вую четверть, что-то останет-
ся и на вторую, — говорит на-
чальник склада фонда «Лавка 
радостей» Юлия Баруздина. 
Посылки с канцелярскими то-
варами и другими вещами до-
ставят нуждающимся к 1 сен-
тября. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

ИВАННА КОМАРОВА
АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ДИРЕКТОР 
ФОНДА ЛАВКА РАДОСТЕЙ 
Акция «Собери ребенка в шко-
лу» проводится уже пять лет. 
Ее цель — помочь нуждаю-
щимся людям получить необ-
ходимые для обучения детей 
товары. Мы посылаем наборы 
не только москвичам, 
но и в регионы. Ежегодно мы 
помогаем минимум 50 детям. 
Причем собираем детей 
в школу полностью, а не высы-
лаем по одной ручке и линей-
ке. К тому же мы отправляем 
вещи в детские дома и другие 
благотворительные фонды.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ухаживающим за внуками пенсионерам 
предлагают платить декретные

Пройти бесплатный профилактический осмотр 
можно во время прогулки

Вчера на официальном от-
крытииШтаба общественной 
поддержки партии «Единая 
Россия» состоялась дискус-
сия о необходимости новых 
мер поддержки семьи.

В беседе приняли участие 
уполномоченный при прези-
денте России по правам ре-
бенка Анна Кузнецова, теле-
ведущий Тимофей Баженов 
и другие. Лидер общероссий-
ской общественной организа-
ции «Совет матерей» Татьяна 
Буцкая (на фото) выступила 
модератором отдельной дис-
куссионной площадки «Забо-
та. Дети».
— Поддержка семей — прио-
ритетный вопрос государ-
ственной политики, — под-
черкнула Татьяна Буцкая. — 
Несмотря на сложную ситуа-
цию с коронавирусом, ни 
одна государственная про-
грамма не урезана, и даже по-
явились новые формы под-
держки. Многие реализован-

ные меры защиты семьи — ре-
зультат инициатив «Совета 
матерей». — Так, решен во-
прос с повышением оплаты 
больничных листов по уходу 
за детьми мамам, чей трудо-
вой стаж меньше пяти лет. 
Данные выплаты будут осу-
ществляться уже с 1 сентября 
этого года.
Также благодаря инициативе 
«Совета матерей» была расши-
рена программа материнского 
капитала, увеличено мини-
мальное пособие по уходу за 

ребенком до 1,5 года, а декрет-
ные отпуска теперь будут 
включены в трудовой стаж.
— Семья — это не только ма-
ма, папа, дети, а также дедуш-
ки и бабушки, — сказала Буц-
кая. — Поэтому мы предла-
гаем вернуть индексации 
пенсий работающим пенсио-
нерам. А если они ухаживают 
за своими внуками, платить 
им «пенсионные декретные».
Телеведущий Тимофей Баже-
нов предложил поддержать 
производителей контента для 
детей, создав им соответству-
ющие условия. А уполномо-
ченный при президенте РФ по 
правам ребенка Анна Кузне-
цова напомнила, что надо об-
ратить пристальное внима-
ние на восстановление систе-
мы воспитания. Подчеркнув, 
что образовательные орга-
низации должны помогать 
семьям растить счастливых 
людей.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

В столице проходит акция 
по борьбе с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями 
«Проверь свое сердце». Од-
новременно москвичи могут 
принять участие в акции 
«Скажите нет болям в ногах» 
и пройти обследование ног. 
Это позволит горожанам 
определить наличие плоско-
стопия. 

Как известно, коронавирус 
бьет по сосудам и сердцу. Поэ-
тому президент России Влади-
мир Путин в ежегодном По-
слании Федеральному собра-
нию поручил правительству 
реализовать программу борь-
бы с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями и выработать 
дополнительные меры по их 
профилактике. 
Школа активного долголетия 
приглашает москвичей и го-
стей столицы до 25 августа 
пройти бесплатное медицин-
ское обследование сердца на 
современном кардиовизоре. 

Этот метод ранней диагности-
ки позволяет зафиксировать 
даже небольшие нарушения 
в работе сердца, которые 
предшествуют сердечно-сосу-
дистым заболеваниям. В про-
цессе обследования формиру-
ется карта в виде трехмерной 
цветовой модели сердца. Для 
участия в акции «Проверь 
свое сердце» необходимо 
предварительно записаться 
по телефону (495) 971-81-85. 
Обследование проводится 
ежедневно с 10:30 до 17:30 по 
адресу: ВДНХ, павильон 12. 
Помимо этого Школа активно-
го долголетия приглашает го-
рожан принять участие в бес-
платной проверке своих стоп 
и выявить нарушения, кото-
рые могут быть признаками 
плоскостопия, с помощью 
компьютерно-диагностиче-
ского метода — подометрии. 
Такой метод позволяет опреде-
лить уровень нагрузки на ча-
сти стопы и рекомендован для 
диагностики болей и диском-

форта в ногах. Записаться на 
обследование можно по теле-
фону (495) 941-94-37. Пациен-
тов ждут ежедневно с 10:30 до 
17:30 в павильоне 12 на ВДНХ 
абсолютно бесплатно.
— Уже много лет на главной 
выставке страны жители Мо-
сквы и гости столицы могут 
бесплатно обследовать свое 
сердце на современном обо-
рудовании, а также проверить 
сосуды и стопы. Для этого не 
потребуется абсолютно ника-
ких документов. Наша цель — 
обезопасить горожан от се-
рьезных проблем со здоро-
вьем. Принять участие в про-
филактических акциях 
полезно людям, которые по-
сещают парк на ВДНХ, чтобы 
заняться спортом или посвя-
тить свою прогулку здорово-
му образу жизни, — рассказа-
ла руководитель Школы ак-
тивного долголетия Ольга Бо-
рисова.
ЛАДА ВАВИЛОВА
l.vavilova@vm.ru

Вчера 12:36 Координатор благотворительного фонда «Лавка радостей» Виктория Лубянцева 
готовит к отправке рюкзаки для школьников

Вчера 16:39 Артисты Олег Кузнецов (в центре) и Ольга Ведерникова (справа) исполнили роли Эдмунда и Белой колдуньи в спектакле «Тайна старого шкафа» в Театре 
на Малой Бронной. Злодейка вместе с помощниками-волками искушает мальчика, предлагая ему стать королем. Этой постановкой в театре открыли новый сезон

доброе дело

выставка

Студенческий билет 
для путешествий 
С 15 июля в России действует 
программа развития студен-
ческого туризма, разрабо-
танная Минобрнауки России. 
«ВМ» поговорила с первой 
иногородней студенткой, 
воспользовавшейся про-
граммой, чтобы посетить 
столицу. 

Жительница Воронежа Анна 
Швадченко (на фото) посели-
лась в специальной гостинич-
ной части кампуса Российско-
го государственно-
го университета 
туризма и сервиса. 
По словам девуш-
ки, она «была коро-
левой этажа» и за 
трехдневное про-
живание заплатила 
всего 300 рублей.
— Неделю назад 
я была волонтером в парке 
«Лосиный Остров», — расска-
зала Анна. — Узнала о про-
грамме студенческих путеше-
ствий и подумала: «Почему бы 
несколько дней не погулять по 
Москве?» Вообще, я очень 
много путешествую. Была 
в 54 странах и 47 регионах 
России. Всегда стараюсь насы-
тить свой досуг — когда есть 
свободное время, хожу по но-
вым, неизведанным местам, 
паркам, музеям. Москву знаю 
хорошо. Зато в Московской 
области не была. Поэтому мне 
понравилась локация универ-
ситета (кампус РГУТиС распо-
ложен в поселке Черкизово).
Анна учится в Южном фе-
деральном университете 
в Ростове-на-Дону. Год назад 
стала магистром, но в вузе еще 
не появлялась ни разу. Снача-
ла полгода училась дистанци-
онно, потом уехала в Венгрию 
по программе Эразмус. Верну-
лась в Россию в начале июня. 
Швадченко — редактор сайта 
про путешествия и дешевые 
туры. Говорит, что среди ее до-
стижений — билет в Братис-
лаву за один евро, полет на 
Байкал за 500 рублей и в Стам-
бул — за 4 доллара.
— Как человек, развивающий-
ся в этой сфере, считаю, что 
программа студенческого ту-
ризма актуальна и будет поль-

зоваться спросом. Сейчас в ми-
ре не так много стран, прини-
мающих путешественников. 
А Россия обладает большим 
туристическим потенциа-
лом, — уверена девушка.
Начальник управления по мо-
лодежной политике и патрио-
тическому воспитанию РГУ-
ТиС Алина Кугушева объясни-
ла, что студенческая програм-
ма будет действовать до 
25 августа. До этого дня может 
прийти еще немало заявок. 

Пока в обработке 
17, есть две под-
твержденные. Од-
ного студента ждут 
уже на этой неделе.
— Существуют 
критерии, ограни-
чения по програм-
ме, которые задает 
Минобрнауки. Мы 

не принимаем несовершенно-
летних. А еще приехать к нам 
могут только студенты днев-
ного отделения, — уточнила 
Кугушева. — Но это пока. Что 
будет дальше — непонятно. 
В стране такое организуют 
впервые. Но идея живет дав-
но. Многие вузы и раньше до-
говаривались друг с другом 
и обменивались студентами. 
Вероятно, что проект получит 
развитие. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

Пилотный проект Мин-
обрнауки РФ действует 
на платформе 15 россий-
ских вузов. В каждом 
из этих учебных заведе-
ний до конца лета смогут 
останавливаться студенты 
со всех уголков России. 
За небольшую плату ре-
бята будут жить в кампу-
сах, общаться с препода-
вателями и студентами 
и участвовать в экскурси-
ях. Пока программой за-
интересовался только 
один столичный вуз — 
Госуниверситет туризма
и сервиса. 

справка
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По данным Центробанка, доля кредитов на от-
дых составляет от 5 до 10 процентов в портфеле 
всех потребительских кредитов. Летом она мо-
жет возрастать до 20 процентов. 
— Если честно, я с трудом представляю людей, 
берущих кредиты на отпуск, — рассуждает док-
тор экономических наук, заведующий Центром 
анализа соцпрограмм и рисков Института со-
циальной политики Сергей Смирнов. — Кредит 
на отпуск, да еще в полмиллиона, понятен, если 
твоя зарплата — 200–300 тысяч и ты, вернув-
шись, быстро долг погасишь. Второй вари-
ант — если ты работаешь над каким-то проек-
том, за который вот-вот должны расплатиться 
и сумма, скажем, тысяч 800. Тогда ты вернешь-
ся, получишь и тоже быстро рассчитаешься. 
Во всех остальных случаях, по мнению экспер-
та, кредит на отпуск — следствие полной фи-
нансовой безграмотности. А еще — следование 
инстинктам толпы.
— Тут примерно как с кредитом на автомобиль. 
Его покупают, чтобы быть не хуже соседа, по-
тому что машины есть почти у всех, — рассуж-
дает Сергей Николаевич. — При этом доказано, 
что использовать личный автомобиль в Москве 
невыгодно: сочетание каршеринга, такси и об-
щественного транспорта обойдется дешевле. 
Но люди берут машины, чтобы не отстать от 
коллеги или соседа. Потратить полмиллиона на 
отпуск, чтобы потом хвастаться им в соцсе-
тях, — из этой же серии.

Не хотим снижать уровень потребления

Финансовый аналитик Артем Мицкевич счита-
ет, что рост «отпускного» кредитования — 
вполне понятная и легко объяснимая история.
— Потребительское кредитование растет в це-
лом. «Отпускное» — лишь его часть, — пояснил 
эксперт. И привел цифры: по данным Нацио-
нального бюро кредитных историй, в июне 
2021 года средний размер выданных потреби-
тельских кредитов установил рекорд, превысив 
303 тысячи рублей. По отношению к маю он 
вырос на 7,2 процента. В первом полугодии бан-
ки выдали 7,62 млн потребительских креди-
тов — это на 13,9 процента больше по сравне-
нию с первым полугодием прошлого года.
Как пояснил Мицкевич, реальные доходы граж-
дан, по данным Росстата, плавно снижались 
с четвертого квартала 2013 года. Пандемия это 
снижение только усугубила. 
— Между тем люди привыкли к определенным 
стандартам потребления. И они не хотят пере-
саживаться с иномарки на «Ладу». Не хотят от-
дыхать в Крыму после Турции. Не хотят ехать 
сутки в поезде, потому что привыкли самоле-
том за два часа. Чтобы убрать люфт между при-
вычкой и возможностями, они берут кредит. 
С точки зрения микроэкономики это глупость. 
С точки зрения психологии — вполне понят-
но, — считает эксперт. 

Авантюра? Не всегда 

Директор Банковского института Высшей шко-
лы экономики Василий Солодков убежден:
— Кредитоваться, чтобы поехать в отпуск, — это 
авантюра. А толкает на нее, как правило, безыс-
ходность. Особенно это касается тех, кто идет за 
займами в микрофинансовые организации — 
это обычно означает, что банк кредит им уже не 
дает, — сообщил он корреспонденту «Вечерней 
Москве». — Как правило, это связано с плохой 
кредитной историей гражданина или множе-
ством других кредитов. Люди просто не могут 
получить новый кредит в банке, а деньги им 
нужны, и идут в МФО. Это еще хуже, чем брать 
в банке — там огромная ставка, процент в день. 
Ни по одному банковскому кредиту таких про-
центных ставок нет.
Артем Мицкевич уточняет:
— Кредит в микрофинансовых организациях 
на отпуск часто берут так: человек увидел горя-
щую путевку или, напротив, тур, который будет 
через полгода и сейчас стоит очень дешево. Или 
набрел на недорогие билеты. Денег сейчас у не-
го нет, перехватить не у кого. Он идет к ближай-
шему метро, берет деньги в МФО, расплачива-
ется, а уже через пару дней кредит гасит. 
И что — разве он проиграл? Нет, он выиграл. 
В общем, ситуации бывают разные, — пояснил 
эксперт.

Что касается банковских кредитов на отпуск, 
то, по мнению эксперта, многие их брали пото-
му, что потом будет дороже.
— Центральный банк поднял ключевую ставку 
до 6,5 процента, но в течение нескольких не-
дель ставки по кредитам во многих банках оста-
вались неизменными, начинаясь кое-где и от 
6 процентов годовых. Вот люди и брали, пока 
относительно дешево. При этом необходимо 
понимать, что далеко не все средства, взятые на 
отпуск, на него и уходят. Кто-то из заемных 
средств погасил прошлые мелкие кредиты, кто-
то сделал покупку, — пояснил Мицкевич. 

Сезон отпусков — в разгаре. Средняя сумма кредита, который клиенты берут на отдых этим летом, составляет 500 тысяч рублей. Об этом рассказали аналитики. 
Причем доля подобных займов в портфеле увеличилась в несколько раз по сравнению с прошлым годом. Также растет доля кредитов на отдых в МФО — 

микрофинансовых организациях. Почему люди берут в долг на не самые, мягко говоря, необходимые вещи? Каковы ставки? Есть ли альтернатива? 

20 августа 2020 года. Татьяна 
Прокудина выбирает путевку. 
Справа сотрудник турфирмы Жанна 
Медвецкая (1) Отдых в Мексике 
считается одним из самых дорогих (2)

Красиво провести отдых взаймы — один из новых трендов

Деньги за пальмы вернем потом

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Занимают 
на отпуск,
как правило, те, 
кто планирует 
провести его 
шикарно

реплика

Курорты этим летом стали дороже на 7–15 процентов
ЮРИЙ БАРЗЫКИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО СОЮЗА ТУРИНДУСТРИИ

Цена отдыха в России за последние два года выросла на 7–15 процентов в зависимости от сег-
мента. При этом, по нашим данным, средняя сумма, которую тратят россияне на отпуск внутри 
страны, не меняется уже три года и колеблется от 42 до 44 тысяч рублей на человека. Чтобы уло-
житься в этот бюджет, многие в этом году вынуждены сокращать количество отпускных дней. 
Отдыхают, грубо говоря, 12 дней вместо 14. Что касается отдыха зарубежного, то он дороже 

российского в среднем в два раза. Лидеры среди направлений — Турция, 
Греция, Кипр, Эмираты. А пока бюджет отдыха в 500 тысяч рублей — если 
семья летит отдыхать за границу, в хороший отель — кажется мне вполне 
реальным. Другой вопрос, что платить эти деньги вовсе не обязательно. 
Есть несколько проверенных способов на отпуске сэкономить. Первый — 
раннее бронирование. Акции начинаются за полгода до поездки, поэтому 
организовывать поездку на лето нужно зимой. По подобным акциям можно 
сэкономить от 20 до 60 процентов. Второй способ — экономия на билетах. 
Даже в высокий сезон и на популярных направлениях чартерные рейсы 
не всегда полны, и свободные места продаются в два-три раза дешевле, 

чем на рейсы регулярные. В прошлом году из Москвы в Симферополь в разгар лета можно было 
улететь чартером за 1,2–1,8 тысячи рублей. Третий способ экономии — отдыхать в низкий се-
зон. Например, с середины сентября по середину октября в Крыму еще летняя погода, море те-
плое, а цены в отелях и гостевых домах существенно ниже августовских. 

По данным опроса сервиса по поиску рабо-
ты, взять кредит на отпуск готовы 15 про-
центов россиян старше 18 лет. Из пример-
но 750 респондентов, которые выразили 
готовность взять кредит на эти цели, 
31 процент указали сумму 50 тысяч руб-
лей, 33 процента — 100 тысяч, 11 про-
центов — 150 тысяч рублей, 9 процен-
тов — 200 тысяч. О готовности занять 
у банков сумму до 250 тысяч рублей 
на реализацию отпускных планов сообщи-
ли 6 процентов, больше этой суммы — 
10 процентов. Между тем, согласно опросу 
крупной кредитной компании, брать день-
ги в банках и МФО на отпуск собираются 
43 процента респондентов, не планируют 
этого делать 26 процентов опрошенных. 
Остальные сомневаются. В целом же идея 
кредита на отпуск становится, согласно 
опросам, с каждым годом все популярнее.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Путешествие любой ценой

44-летняя москвичка Варвара (фамилию по-
просила не озвучивать) уже давно берет на от-
пуск кредиты. 
— Все началось лет двадцать назад. Мы с сестрой 
остались в четырехкомнатной квартире, кото-
рая досталась нам от погибших родителей. Квар-
тиру продали, сестра на свою долю купила 
хрущевку-«двушку» на первом этаже, а я решила 
посмотреть мир, — рассказывает Варвара. — Во-
обще, если честно, я хотела из страны уехать. 
Интернет тогда только появился, а я свободно 
владела английским и знакомилась с парнями 
по всему свету. Они приглашали меня в гости. 
Летать за их счет я не могла — не такое воспита-
ние, поэтому летала и снимала гостиницу за 
свои. Я везде была! Канада, Перу, Коста-Рика... 
В одной только Австралии — два раза. Да, деньги 
однажды кончились. Замуж я не вышла. Но при-
вычка путешествовать не в Турцию осталась. 
Варвара призналась, что, «прокатав» родитель-
скую квартиру, живет сейчас в съемной. Зара-
батывает скромно. Чтобы поехать в экзотиче-
ское место, ей приходится не только копить, но 
и кредитоваться. 
— Я не очень распространяюсь на эту тему. Осо-
бенно на работе. Не хочу, чтобы пальцем тыка-
ли и считали сумасшедшей. А я — нормальная, 
потому что хочу видеть мир, а не дачный уча-
сток и мангал с шашлыками. И готова за это 
платить. Возможно, слишком дорого, но это 
моя жизнь, и я сама решаю, что дорого, а что 
нет, — рассуждает Варвара. — Тут ведь вопрос 
приоритетов. У меня они такие.

Попытка попасть в потребительский рай

Кандидат социологических наук, преподава-
тель МГУ Виталий Караев согласен: очень важ-
ны приоритеты.
— Еще в советские времена я знал немало лю-
дей, которые год копили, а потом ехали отды-
хать в страны соцлагеря, если по распределе-
нию путевка достанется. Поездка на двоих мог-
ла стоить и тысячу, но люди были готовы пла-
тить, — рассказывает эксперт. — Тогда, правда, 
экономическая ситуация была совершенно 
иной: средства есть, а товаров — нет, поэтому 
покупать впечатления было нормально. Сейчас 
ситуация совершенно иная, но идея покупки 
впечатлений, даже в кредит, сохранилась.

Как пояснил Караев, среди отдыхающих в ту-
рецких пятизвездочных отелях немало людей 
в западном понимании нищих.
— Они долго копят или берут кредит, чтобы по-
зволить себе 7–10 дней пожить в максималь-
ном комфорте. В их понимании — в раю. Ведь 
пятизвездочный отель — это потребительский 
рай, — пояснил эксперт. — Люди кредитуются 
для того, чтобы попасть в другое измерение: из 
тесной квартиры в бунгало. Так же как совет-
ские люди выезжали из-за железного занавеса 
за границу, чувствуя себя там как на другой пла-
нете, наши бедные соотечественники выбира-
ются в дорогие отели. А потом мы читаем, как 
они крадут полотенца и халаты из номера. Пси-
хологически это легко объяснимо — берут ку-
сочек рая с собой. 
По мнению эксперта, рост популярности кре-
дитов на отдых связан, как ни странно, и с пан-
демией.
— В прошлом году многие либо лишились рабо-
ты, либо потеряли немалую часть доходов. 
Плюс просто боялись куда бы ни было ехать 

и отдыхали в лучшем случае на даче, — рассуж-
дает Виталий Караев. — В этом году бояться ко-
ронавируса мы просто устали. А доходы если не 
восстановились, то хотя бы пришло понима-
ние, что они будут. Вот люди и хотят вернуться 
в 2019 год, когда все было относительно хоро-
шо. Психология.
Александр Горбатюк, коммерческий директор 
туристических порталов, добавляет:
— В последние полтора года многие поняли, 
что если ты не отдохнешь сейчас, то отпуск от-
кладывается на неопределенный срок. У нас 
ведь как: ограничения то отменяют, то вводят 
вновь. Турцию то открывают, то закрывают. 
Люди просто не знают, что будет завтра. И дело 
не только в пандемии, но также курсах доллара 
и евро, к которым привязаны зарубежные по-
ездки. И вот как только появляется возмож-
ность поехать, люди буквально срываются в от-
пуск, пусть даже и на заемные средства. К тому 
же надо понимать, делать покупки и вообще 
жить в кредит за последние годы многие просто 
привыкли.

Обязательно включайте голову

Кредит на отпуск, как правило, берут люди ле-
нивые, которые хотят отдать деньги, купив па-
кетный тур, и больше ни о чем не думать, убеж-
ден самостоятельный путешественник, объез-
дивший около 30 стран и всю Россию, Вадим 
Елистратов.
— Если вы хотите от отпуска не «все включено», 
а ярких впечатлений, то планировать маршрут 
нужно самостоятельно, исходя из собственных 
средств, — считает Вадим. — Самостоятельные 
путешествия, кстати, тренд XXI века, связан-
ный с развитием интернета. Не зря сервисы 
бронирования жилья и билетов сейчас так по-
пулярны. Потому что они помогают сэконо-
мить. Самая существенная экономия, как пояс-
нил эксперт, возможна на билетах.
— Однажды я решил полететь в Лондон, но би-
лет из Москвы стоил около 600 долларов. А из 
Варшавы — менее 300. И я купил билет из Вар-
шавы, а туда добирался на поезде, — рассказы-
вает Вадим. — Недавно с друзьями ездил в Ма-
гаданскую область. Выяснил, что там много 
открытых, доброжелательных людей, готовых 
помочь и с транспортом, и с ночлегом за вполне 
приемлемую сумму. Главное при планирова-
нии путешествия — включать голову.

Проще использовать карту

Сергей Смирнов считает, что избежать креди-
тов на отпуск поможет изучение современных 
банковских продуктов.
— Есть, например, кредитная карта. Вы можете 
в течение 90, а то и 100 дней пользоваться за-
емными средствами и не платить никаких про-
центов, — пояснил эксперт. — Главное — четко 
уяснить условия использования карты. Не сни-
мать наличные, а расплачиваться картой. Сей-
час это несложно. Так можно и билеты купить, 
и проживание в отеле оплатить, и в кафе, и в ма-
газине расплачиваться. Какую-то сумму можно 
«перехватить» у родственников, какую-то — 
накопить. Вот вам и средства на отпуск. Берут 
кредиты, чтобы отдохнуть, люди, которые не 
желают думать и просчитывать варианты.
Виталий Караев добавляет:
— Жить в долг — свидетельство инфантильно-
сти. Это синдром Буратино: сейчас я беден, но 
скоро разбогатею, потому что на дереве выра-
стут золотые монеты. В нашем обществе до сих 
пор немало людей, уверенных, что все само об-
разуется. Такие финансовые оптимисты, дети 
потребительского бума 2000-х, когда активно 
росли зарплаты и брать кредиты было даже вы-
годно. Но сейчас стратегия жизни в долг не ра-
ботает: экономическая ситуация другая.
В разговоре о деньгах и тратах полезно вспоми-
нать старый совет автомобилиста Генри Форда. 
Он высказывался о повышении финансовой 
грамотности так: не надо учиться экономить, 
а надо учиться разумно тратить деньги.
Сегодня для разумных трат есть все условия. 
Впрочем, и для безумных — тоже.

1

2

П
АВ
ЕЛ

 В
ОЛ

КО
В

PH
OT

OX
PR

ES
S



7Вечерняя Москва 11 августа 2021 года № 148 (28901) vm.ru Битва за Москву

...Поворот на Петрищево не проскочить — ука-
затель видно издалека. Дорога вьется лентой 
между перелесками, вмиг позеленевшими под 
давно ожидаемым летним дождем. Красиво тут 
и спокойно — сейчас. Но зайди в любой переле-
сок — почти наверняка наткнешься на остатки 
окопов и укреплений. Их стены обрушило 
и смягчило время, но они живы — молчаливые 
шрамы войны. Мимо пролетает поселок Космо-
демьянский, налево, еще немного. Вот и му-
зей — белый, как зимний снег. Над входом на-
писано просто — «Зоя». В переводе с греческого, 
кстати, «жизнь». Ну, в общем, да. В этом музее 
слово «смерть» звучит не раз, но смерть — ради 
жизни… 

***
Новый музей в Петрищеве открыли в мае про-
шлого года, к 75-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне. Ждали этого события мно-
гие, но пандемия внесла свои коррективы — от-
крытие прошло относительно скромно. Реванш 
взяли позже: к Зое едут. 
— Раньше хозяйственные постройки выносили 
вперед, перед домами, — рассказывает Надеж-
да Владимировна Савосина, главный храни-
тель фондов музея. — Сейчас этих построек нет. 
Отсюда и образовалось это пространство, а то 
многие просто не понимают, почему линии до-
мов так далеко друг от друга отстоят. 
Расположение домов сыграло на руку: именно 
тут, на этой «площади», где раньше было два 
пруда и болотце, и построили музей. Деревца 
вокруг — совсем молоденькие, только прижи-
ваются. Скоро их будет больше:
— Мы осенью аллею хотим поса-
дить, 80 деревьев, — рассказывает 
Вадим Очередниченко, замести-
тель заведующего музейным ком-
плексом «Зоя». — Пока смотрим, 
что лучше растет. Задач еще мно-
го: нам старое здание музея подре-
монтировать надо, газ подвести. 
Да, когда деревья поднимутся, бу-
дет красиво. Пока же тут усилиями 
не самой многочисленной коман-
ды музея поддерживается поря-
док: только покосить эту солидную 
территорию — и то головная боль. 
Имя Зои Космодемьянской в совет-
ские времена было известно всем. 
Да и она сама, 18-летняя девочка, казненная фа-
шистами 29 ноября 1941 года, стала символом 
целого поколения, вставшего на защиту Мо-
сквы и страны. В 1990-х мы, спешно избавляясь 
от советских пережитков, отправили на свалку 
истории много ценных, а порой и бесценных ве-
щей, ничего не предоставив им на замену. Ушли 
из памяти имена пионеров-героев, их растопта-
ли вместе с пионерией, отчего-то сочтя ее ис-
ключительно политизированной организаци-
ей, забылись старые добрые книги с героями, 
которые становились образцами для подража-
ния, ушли в небытие имена многих писателей. 
Для чего?! Чтобы годы спустя лихорадочно ис-
кать «скрепы», цепляться за память и прошлое, 
ускользающее от нас с уходом ветеранов? 
Но, как бы там ни было, Музей Зои Космоде-
мьянской работал всегда — с 1956 года, с мо-
мента открытия, работал даже тогда, когда 
всем стало не до Зои — хотя ее, ради справедли-
вости, полностью не забывали никогда. Прав-
да, порой вспоминали по особым поводам: 
то гаденько приписывали ей шизофрению, то 
предполагали, что это вообще была не она, по-
том смаковали факт о том, что была она не про-
сто партизанкой, а диверсанткой — пусть и сла-
бо подготовленной… Потом ее имя перестали 
трепать, все поутихло. Могло забыться, но не 
забылось...
А пять лет назад заглянувший сюда по случаю 
председатель Российского детского фонда, пи-
сатель Альберт Лиханов, пришел в ужас от уви-
денного — все разрушалось. Дом, где Зоя про-
вела ночь перед казнью, был закрыт, старый 
музей, где по-прежнему работали преданные, 
любящие свое дело люди, явно обветшал. Энер-
гичный Лиханов, всю жизнь почитавший Зою 
и перед ее мужеством преклонявшийся, после 
поездки обратился с вопросом о необходимо-
сти строительства нового, современного ком-
плекса, ремонта старых зданий к Дмитрию Ро-
гозину, в то время — заместителю председателя 
правительства РФ, написал тогдашнему мини-
стру культуры Владимиру Мединскому, отпра-
вил письмо правительству Московской обла-
сти. В ноябре того же года в Петрищеве, в ста-
ром здании музея, прошло совещание, на кото-
ром присутствовали и Рогозин, и Мединский, 
и Лиханов, а также бывшие первые секретари 
Центрального комитета ВЛКСМ Евгений Тя-
жельников и Борис Пастухов (печально, но оба 
они ушли от нас менее года назад) с коллегами. 
Дело сдвинулось с мертвой точки — в 2017 году 
был заложен камень на месте строительства бу-
дущего здания, а три года спустя музей зарабо-
тал. И мы решили посмотреть, что получилось: 
но мы, газетчики, ехали с интересом, а Лиха-
нов — с нескрываемыми опасениями и волне-

Мы продолжаем публиковать материалы, посвященные Битве за Москву и народному ополчению. К осени 1941 года кольцо вокруг Москвы начало сжиматься. 
Во второй половине октября в Москве отбирали лучших комсомольцев для работы в тылу врага. 26 октября порядка 30 юношей и девушек вызвали на разговор 

с секретарем МГК комсомола А. Н. Шелепиным. Он предупреждал: 95 процентов из вас могут погибнуть. Не дрогнул никто. Среди них была и Зоя Космодемьянская. 

29 ноября 1941 года, деревня Петрищево, около 10:30 утра. Зою Космодемьянскую 
ведут к месту казни. На ее груди табличка — «поджигатель домов» (1) Здание 
нового музейного комплекса «Зоя», открытого 8 мая 2020 года. Музей 
рассказывает не только о подвиге Зои, но и об обороне Москвы (2) 
Комсомольский билет Зои Космодемьянской (3) 

Мемориальный комплекс в Петрищеве рассказывает о легендарном подвиге

Поклониться Зое

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель и колумнист

Новые музейные 
возможности
позволяют 
лучше понять 
масштабы боев 
и подвигов

реплика

Самое главное вложение 
в наше будущее 

АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ 
ПИСАТЕЛЬ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РОССИЙСКОГО
ДЕТСКОГО ФОНДА 

У нас, у страны и народа, сегодня не так 
много точек объединения. Но такие места, 
как место гибели Зои, имя которой носят 
школа и улица в Москве, должны сохра-
няться как отечественные святыни. Эти 
святыни есть, и их нужно поддерживать — 
вспомним имена Александра Матросова, 
Лизы Чайкиной, нам ведь есть чем гор-
диться! Сюда, в новый музейный ком-
плекс, нужно привозить детей, школьни-
ков, чтобы они знали настоящую правду 
о той страшной войне, а не тот историче-
ский суррогат, что иногда пытаются им 
преподнести взамен. Это важно для души, 
ощущения себя россиянином. 
Мне радостно, что в год 80-летия подвига 
Зои, формирования московского ополче-
ния и Битвы за Москву мы говорим об этом. 
И я счастлив, что в наше время находятся 
деньги на строительство не только бизнес-
проектов, но и таких комплексов. Это вло-
жение в будущее — даже более значимое, 
чем что бы то ни было другое. Недавно 
при участии «Вечерней Москвы» стало 
известно о существовании поэмы «Таня», 
написанной поэтом Серебряного века 
А. Оршаниным. Поэму сохранил родствен-
ник поэта, ученый Виктор Файн. «Вечерка» 
написала об этом пять лет назад, но изда-
теля не нашлось. Но неравнодушные люди 
есть, и поэму мы напечатаем, постараемся 
успеть к 13 сентября, дню рождения Зои. 
А книга выйдет к юбилейным дням. А посе-
тить Петрищево советую всем. Это важно 
для души и сердца. 

нием. Тем паче что за год работы музея отзывы 
о нем были разными: кто-то писал, что это са-
мый красивый и современный музей в области, 
а кто-то называл «идеальным местом для сел-
фи». Последнее, к слову, откомментировал со 
вздохом Вадим Очередниченко: 
— Да, есть такое. Ну боремся, конечно. Сняться 
на фоне музея — почему нет, а вот на месте каз-
ни щелкаться, ну это… Кто-то понимает, кто-то 
не хочет понимать. Работаем, что сказать... 

***
Новый музей хоть и посвящен Зое, тематически 
все же несколько шире. Это центр для сбора ин-
формации и изучения артефактов и свиде-
тельств, связанных с первым сокрушительным 
поражением под Москвой армий Третьего рей-
ха и первой мощной победой Красной армии, 
народного ополчения, партизан и бойцов раз-
ведывательно-диверсионных отрядов, много-
численных участников трудового фронта. Ска-
жем сразу — все удалось, получилось, кто бы что 
ни говорил. Это реально — и история, и совре-
менная ее подача. 
...Внутри музея светло. Он еще будто не обжит 
окончательно, что понятно. Однако это — впе-
чатление от фойе. Шаг внутрь — ты будто 
в другом времени. Первый зал — неожидан-
но… радостный. Под узнаваемую советскую 
музыку мелькают кадры хроники — идет стро-
ительство московского метро, а вот — кино, 
любимые актрисы — Орлова, Целиковская… 
Таким было настроение в предвоенную эпоху. 
Вот и семья Космодемьянских, прибывших 
в Москву из Тамбовской губернии, дом, где 
они жили в коммуналке, единственная фото-
графия семьи в полном составе, с рано умер-
шим отцом. А тут Зоя, ее брат Шура, их одно-
классники — они же, несмотря на разницу 
в возрасте, пошли в один класс. Мама-красави-
ца, дневник, написанный детской рукой стара-
тельной Зои… А дальше — класс. Наклонные 
деревянные парты, чернильницы-непроли-
вайки, сочинения, список чтения на лето: Зои-
на рука аккуратно вычеркивала прочитанное. 
Все мирно, тихо, но тут взвывает сирена, за ис-
кусственными окнами нервно бьется свет, 
и голос Молотова заполняет пространство — 
так люди и услышали о начале войны. Наш экс-
курсовод, бывший педагог Наталья Алексан-
дровна Чиповая, рассказывает обо всем про-
сто и с душой. И рассказ цепляет, мучит...
За еще одним поворотом — зима. Искусствен-
ный снег, уголок комнаты, горящая керосинка. 
— Зою посадили на лавку, она просила пить, но 
ей вместо этого поднесли к лицу незакрытую 
керосиновую лампу, и она обожгла ее губы и ли-

ве за Москву рассказывает короткий, но бью-
щий по нервам фильм. Выше — муляж танка, но 
правдоподобный настолько, что находиться 
под его гусеницами неприятно. Еще поворот. 
А на столе… 
— Ой, смотрите, — зовет меня Михаил Степа-
нов, завотделом Центрального совета Молодеж-
ного союза детских общественных организа-
ций, — тут же «Вечерняя Москва»! 
Бегу смотреть. Номер знакомый, не оригинал, 
но репринт. Приятно и неожиданно. 
Вот и еще зал. Лица, лица, лица. На экранах вни-
зу — тоже. Одно касание изображения, и род-
ственник — сын, дочь, внук — расскажет тебе 
то, что помнит о своем предке. Записать свой 
рассказ можно тут же — в специальной комнате 
звукозаписи. Все, что нужно — принести фото-
графию фронтовика, которую тут же можно 
и отсканировать. Пользуясь удобной навигаци-
ей, заполнить «анкету» — имя, фамилию, место 
рождения воина, а затем рассказать о нем. 
— У нас уже более тысячи таких записей, — рас-
сказывает Чиповая. 
И это — за год работы, да в условиях пандемии! 
…Поразительное совпадение. Ничего не знав-
ший ни о какой Космодемьянской Адольф Гит-
лер 29 ноября 1941 года принимал в резиденции 
«Вольфшанце» министра иностранных дел фа-
шистской Италии Галеаццо Чиано, зятя Муссо-
лини. Группа армий «Центр» по распоряжению 
фельдмаршала фон Бока перла на Москву, фю-
рер был в хорошем настроении и констатировал 
во время беседы: «Если в России продолжается 
сопротивление, то оно исходит не от людей, а от 
природы. Шесть недель хорошей погоды, и Рос-
сия будет ликвидирована Германией». 
В этот же день в маленьком Петрищеве на хруп-
кую шею Зои накинули петлю. Ее смерть снима-
ли... Тогда не делали селфи, но нечто вроде... 
Они еще не знали, что хорошей погоды не будет. 
...В получасе езды от Петрищева в тот же день 
истязали и лишили жизни Веру Волошину, Зо-
ину однополчанку, ту самую «девушку с вес-
лом». Но о Зое услышал в Верее Петр Лидов, 
был потрясен ее подвигом и  увековечил ее имя 
очерком в «Правде». А про подвиг Волошиной 
мир узнал благодаря человеческому и журна-
листскому подвигу Георгия Фролова — челове-
ка, который открыл миру ее имя. 

***
В дом, где Зоя провела ночь перед казнью, нас 
ведет Надежда Владимировна. Дверь низкая, 
предупреждает она, берегите головы. 
В бревенчатой стене — дырки от гвоздей, на ко-
торые немцы вешали одежду. На печи у двери 
жила хозяйка с детьми, Прасковья Кулик, в ком-

нате — больше двух десятков немцев. На кро-
вать, что и сейчас стоит в углу, сваливали почту. 
Зоя сидела тут, на лавке. Молчала. Они тушили 
о ее кожу спички — это казалось забавным…
Выходим наружу, судорожно глотая воздух. Впе-
реди — место казни, отмеченное стелой. 
— Знаете, — говорит Надежда Владимиров-
на, — не сосчитать, сколько раз я рассказывала 
об этом. А каждый раз горло перехватывает. 
Переживаешь все заново… 
Розы на месте казни, оставленные Лихано-
вым, — красные, как кровь. Зоя смотрит с фо-
тографии. 18 лет — девочка, по нашим-то вре-
менам… А души и преданности в ней — выше 
неба. 
…На обратной дороге хоть на немного, но за-
скакиваем в Головково, в местный лицей, нося-
щий имя Веры Волошиной. Нас встречает Татья-
на Юрьевна Хударова, исполняющая обязанно-
сти директора, вечный двигатель. Я эту школу 
люб лю с тех пор, как побывала тут несколько 
лет назад, делая для «Вечерки» очерк о Вере. За-
ходим внутрь. Что это, музей Веры разобран? 
— Нет-нет, не пугайтесь, — успокаивает Хударо-
ва. — Мы его переделываем. По задумке, исто-
рия Веры будет начинаться прямо от входа... 
Когда я была тут впервые, к месту казни Веры 
меня отвела школьница. По дороге рассказыва-
ла о подвиге Веры обстоятельно, но без пафоса. 
Она говорила о ней, как о знакомой, подруге, 
которой больше нет. Ну что ж, не было бы этих 
подвигов, не было бы на свете и меня, и моей 
провожатой... 
На фотографии Волошина красива, как фея. Не-
мыслимо представить, что она перенесла перед 
тем, как оказаться тут, под ивой с перекинутой 
через нее веревкой... Розы ложатся на мокрый 
от дождя обелиск и покрываются каплями. Нет-
нет, девочки. Мы не забыли. Мы — помним.

■ Битва за Москву прошла в два этапа: 
оборонительный (30 сентября — 4 декабря 
1941 года) и наступательный, состоявший 
из контрнаступления (5 декабря 1941 — 
7 января 1942 года) и общего наступления 
(7 января — 20 апреля 1942 года).
■ На Москву Гитлер бросил больше танко-
вых и моторизованных дивизий, чем ис-
пользовал в мае 1940-го против Франции, 
Бельгии и Нидерландов вместе взятых. 
От общего количества военной силы, со-
средоточенной на советско-германском 
фронте, на столицу выдвигалось 75 про-
центов танков, 33 процента орудий, почти 
50 процентов самолетов и 42 процента 
личного состава. 
■ К началу контрнаступления под Москвой 
в составе Калининского, Западного фрон-
тов и правого крыла Юго-Западного фрон-
та насчитывалось 1 миллион 100 тысяч че-
ловек, 7652 орудия и миномета, 774 танка 
и 1000 самолетов. В группе армий «Центр» 
было 1 миллион 708 тысяч человек, поряд-
ка 13 500 орудий и минометов, 1170 танков 
и 615 самолетов.

ФАКТЫ

БИТВА 
ЗА МОСКВУ

2

3

цо, — Чиповая рассказывает, а голос предатель-
ски дрожит. А мы вздрагиваем от появления... 
немецкого часового! Да, это голограмма, но… 
Новый музей и устроен по-новому. Тут нет ста-
тичных стендов. Точнее, они есть, но непремен-
но дополнены чем-то — то записью объявления 
о войне и звуками летящих снарядов, как 
в «классе», то холодом в «зимнем» зале, а о Бит-
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точка Сегодня точку в номере ставит детеныш овцебыка, родившийся в Московском зоопарке. Это событие — большой праздник для всех работников зоосада, ведь овце-
бык — редкое животное, которое занесено в Международную Красную книгу. Имя для малышки еще не придумали. Ее мама — самка овцебыка Полина — кормит 
дочку молоком и всячески заботится о ней. Пока малышка еще слишком мала для взрослой пищи, но сотрудники зоопарка начинают постепенно вводить в ее рацион 
твердую еду — разные овощи, траву и комбикорм. А еще, чтобы детеныш с мамой чувствовали себя хорошо, их отселили в отдельный вольер. Там малышке более 
комфортно. Она с интересом изучает вольер, самостоятельно гуляя по нему. Она не боится отходить от мамы и с удовольствием «преследует» голубей, которые часто 
прилетают к ней в гости. Малышка очень любит новые знакомства, поэтому ждет в гости москвичей. 

Открылся форум 
телепроектов 
Вчера на площадке Москов-
ского дома национальностей 
прошли первые конкурсные 
показы V Национального те-
лекинофорума «Родные 
 тропы».

Организаторы конкурса — 
столичный Департамент нац-
политики и Московский дом 
национальностей — подгото-
вили участникам и гостям ма-
стер-классы от членов жюри, 
среди которых мэтры россий-
ского телевидения и докумен-
тального кино: член Акаде-
мии российского кино Ирина 
Дороган, исполнительный 
продюсер ГТРК «Телеканал 
Россия» Анастасия Щербако-
ва, главный редактор «Русско-
го исторического канала» — 
«365 дней ТВ» Герман Трегу-
бенко. Также в программе те-
лекинофорума экскурсии 
и квесты по историческим 
местам Москвы. 
Сегодня вечером состоится 
торжественное открытие фе-
стиваля с яркой концертной 
программой, в которой при-
мут участие ансамбль «Адат», 
ВИА «Самоцветы», Влад Ста-
шевский, Ирина Салтыкова. 
Церемонию будут вести актер 
Михаил Мамаев и певица, фи-
налистка телешоу «Голос» 
 Алла Омелюта. 
— В этом году мы ввели допол-
нительные номинации для 
участников конкурса «Родные 
тропы». Это приз зрительских 

симпатий и номинация, кото-
рую мы решили выделить осо-
бо. Она посвящена 80-ле-
тию начала Великой Оте-
чественной войны, которая 
отмечается в этом году. Меня, 
как постоянного члена жюри, 
порадовало количество по-
данных заявок, их для постко-
видного времени очень мно-
го. Номинанты представили 
практически всю Россию, от 
Хабаровска до Пскова, причем 
среди них есть кинокомпа-
нии, снимающие докумен-
тальные фильмы для феде-
ральных телеканалов, — рас-
сказал член оргкомитета 
и жюри телекинофорума Гер-
ман Трегубенко. 
ЛАДА ВАВИЛОВА 
l.vavilova@vm.ru

Пирамида мечты 
для Емели на печи 

Вера в сказку живет и во взрослых 
и, казалось бы, опытных людях. Мечта 
о том, что можно прямо на печи по-
ехать к полынье да вытащить щуку, 
которая тебя озолотит или, того хле-
ще, сделает царем, жива! Кто не счи-
тал себя редким счастливчиком, из 
тех, кто непременно угадает пять из 
шести или вытащит счастливый биле-
тик на миллион рублей сразу, или вло-

жит сотку, которая превратится за полгода в машину или 
даже квартиру? Пятикомнатную, конечно, на «Чистых 
прудах». Ну или, на худой конец, «купит жене сапоги» — 
как известный ловец счастья Леня Голубков в рекламе, 
которая все никак не забудется в народе. Не забудется, по-
тому что в глубине души, даже после краха Главной пира-
миды, ставшей нарицательной, жива вера в то, что имен-
но ты достоин бриллиантового дождя, который прольется 
на твою бедовую голову из обыкновенной грозовой тучи. 
И именно тебе привалит счастье — просто так.
Поэтому до сих пор многим из нас так 
хочется «сыграть в пирамидку». Вло-
жить денежку маленькую, а получить 
большую. Из шестерки стать тузом 
или хотя бы королем. Червонным.
Мама моей подруги, пенсионерка 
и любительница сериалов, вложила 
свою «пенсионную копеечку» в чат-
бот. Где-то на другом конце света не-
ведомый робот инвестирует ее деньги 
в рекламу на иностранном языке. Пен-
сионерка не понимает из нее ни слова, 
но зорко следит за прибылью. При-
быль, как ни странно, есть: она позво-
лила купить «сапоги» себе и дочери, 
ощутить себя рантье и поучать нас, не 
умеющих жить. Зачем работать, спрашивает эта милая 
женщина, когда можно ничего не делать, ну опять же, 
вспомнив ту рекламу из девяностых, жить в парадигме 
«Мы сидим, а денежки идут». Когда-нибудь «искусствен-
ный интеллект» робота даст сбой, и очередная вариация 
всемирно известной пирамиды загремит в тартарары, по-
хоронив под своими обломками надежды обогатиться 
просто так. В интернете полно таких историй, только ни-
кому не хочется учиться на чужом негативном опыте. 
Каждый человек мнит себя удивительным и неповтори-
мым (так и есть, конечно); а кто же, как не настоящий 
герой, достоин чудесной судьбы и большого везения… 
Поэтому и не переведутся мошенники, ведущие доверчи-
вого Буратино закопать свои золотые монеты на Поле Чу-
дес в Стране Дураков. Будут создаваться новые и новые 
пирамиды, выдаваться микрозаймы под чудовищные 
проценты, отправляться письма от неведомого заокеан-
ского дядюшки, который решил оставить многомиллион-
ное долларовое наследство далекому незнакомому Емеле 
из заснеженной России, лежащему на печи в ожидании 
счастья. Жажда халявы или вера в свою счастливую звез-
ду — называйте как больше нравится. Только не забудьте 
сказать «крекс-фекс-пекс», когда закопаете монеты. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Аккуратным 
водителям 
предлагают снизить 
налоги. И как вам?

СЕРГЕЙ РАДЬКО
АДВОКАТ

В целом это предложение мо-
жет положительно сказать-
ся на дорожной ситуации. 
Те лимиты, которые предла-
гается установить, вполне 
реальны, и многие водители 
не выходят за их рамки. У ме-
ня самого в год не накопится 
больше трех штрафов в пре-
делах 1,5 тысячи рублей. Но 
есть очень много нюансов, 
которые нужно продумать. 
Например, у нас есть скидки 
на оплату некоторых штра-
фов. И может возникнуть 
спорная ситуация при опре-
делении права на получение 
льготы, которую предложил 
депутат. Еще нужно отладить 
систему взаимодействия 
ГИБДД и налоговой службы. 
Нередко бывает так, что во-
дитель оплатил штраф, а он 
все еще висит в системе как 
непогашенный. 

АНДРЕЙ ПОПКОВ
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА 
ПРИ МИНИСТЕРСТВЕ ТРАНСПОРТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Предложение это никому не 
нужно. Оно будет абсолютно 
неэффективным. Автомоби-
листы, особенно те, которые 
работают в перевозках, так 

или иначе совершают право-
нарушения или попадают 
в дорожно-транспортные про-
исшествия постоянно по сво-
ей или чужой вине. И вообще 
эта инициатива больше похо-
жа на пиар. Я не знаю такого 
эксперта в транспортной сфе-
ре, как депутат Иван Сухарев. 
Он не специалист в этой обла-
сти, поэтому я бы с осторож-
ностью отнесся к таким пред-
ложениям. Лучше бы законо-
датели направили свое вни-
мание на ситуацию с ценами 
на бензин. 

ЕЛЕНА ВИНОГРАДОВА
ПСИХОЛОГ

Положительный стимул 
очень важен для человека. 
Скидка в 50 процентов — ве-
сомый аргумент. Я сама начи-
нающий водитель. И за рулем 
всегда возникают мысли 
о том, что может «прилететь» 
штраф или что инспекторы 
могут поймать на чем-то, че-
го ты не делал. На фоне этого 
было бы приятно думать 
и о том, что мое аккуратное 
вождение принесет мне по-
ощрение. Поэтому я думаю, 
что такое предложение мо-
жет положительно повлиять 
на наших водителей. Уж 
слишком много негатива они 
обычно получают в повсе-
дневной автомобильной жиз-
ни, от хамства на дороге до 
новостей об очередном подо-
рожании топлива. Поэтому 
позитивные изменения будут 
на пользу. 

Депутат Госдумы Иван Сухарев предложил поощрять безопасную манеру вождения 
автолюбителей скидкой на транспортный налог в размере 50 процентов. По задумке 
автора инициативы, чтобы получить льготу, водители должны сократить число нару-
шений до трех за год, а каждый штраф не должен превышать 1,5 тысячи рублей. 

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ВАЛЕРИЙ СОЛДУНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА АВТОМОБИЛИСТОВ 

Такое предложение, скорее 
всего, никогда не будет при-
нято. Оно просто нереализу-
емо. Разговоры о транспорт-
ном налоге идут уже давно. 
Даже были законопроекты 
о его полной отмене. Но это-
го не случилось. В основном 
потому, что доходы от транс-
портного налога идут в бюд-
жеты регионов России, а не 
в федеральный бюджет. Лю-
бое снижение этого денежно-
го потока или его полная от-
мена ударит в первую оче-
редь по регионам, ведь у них 
это зачастую существенная 
строка в бюджете. Поэтому 
все инициативы по транс-
портному налогу упираются 
в этот вопрос. Мы, автомоби-
листы, рады бы поддержать 
любую инициативу, которая 
позволит снизить наши за-
траты. Потому что сейчас во-
дители платят очень много 
налогов, страховок и акци-
зов. Снижение платежной 
нагрузки — это всегда хоро-
шо, но в данной ситуации вы-
шеназванное предложение 
малореализуемо. К тому же 
сейчас существует следую-
щая система. Налоговая 
ставка за одну лошадиную 
силу в мощности двигателя 
установлена на федеральном 
уровне. Но власти регионов 
имеют право ее как повысить 
в 10 раз, так и снизить 
в 10 раз. Но сейчас в боль-
шинстве регионов она завы-
шена относительно феде-
ральной. В Москве эта ставка 
максимальная. Поэтому по-
добная инициатива сработа-
ет только при наличии ком-
пенсационных выплат из фе-
дерального бюджета или 
другой альтернативы.

Московская спартакиада: 
от городков до баскетбола

12 августа 1928 года в Мос-
кве в честь завершения пер-
вой социалистической пяти-
летки открылась Первая Все-
союзная спартакиада, став-
шая международным 
событием.

Несмотря на то что спартаки-
ада называлась всесоюзной, 
она объединила спортсменов 
не только из СССР, но и из дру-
гих стран. Самую большую 
делегацию на мероприятие 
прислала Германия, бывшая 
в то время вполне демокра-
тической Веймарской рес-
публикой. С ней СССР тогда 
плотно сотрудничал в воен-
но-экономической сфере. 
В Москву приехали 195 не-
мецких спортс менов. Второй 
по численности была коман-
да из Финляндии. А всего в 
спартакиаде приняли участие 
свыше семи тысяч спортсме-
нов из 17 стран, в том числе из 
Анг лии, Франции, Швеции 
и Швейцарии.
— Советские власти, проводя 
столь масштабные спортив-

ные мероприятия, стреми-
лись продемонстрировать 
миру открытость и прогрес-
сивность социалистического 
государства, а также свою 
приверженность общемиро-
вой культуре спорта, — пояс-
нил историк Владимир Си-
доров. — Сотрудничество 
в спортивной сфере, весьма 
популярной в тот период, мог-
ло дать преимущество и в чи-
сто политических вопросах, 
поднимало престиж страны. 
Кроме того, проведение столь 
масштабных соревнований 
наглядно показывало и эко-
номические возможности 
СССР. Также советские власти 
использовали и пропаган-
дистские возможности от ме-
роприятия, как говорится, 
на полную катушку.
Соревнования проводились 
по 21 виду спорта, в том числе 
по боксу, игре в городки, мо-
тоспорту и даже по диковин-
ному тогда для нас баскетбо-
лу. Не остались без внимания 
и водные виды спорта: акаде-
мическая гребля, гребля на 
байдарках и каноэ, классиче-
ское плавание и парусный 
спорт — регату, правда, орга-

низовали не в Москве, а в Ле-
нинграде. 
Для проведения всех этих со-
ревнований потребовались 
специально оборудованные 
площадки. К этому времени 
было завершено строитель-
ство стадиона «Динамо» на 
25 тысяч зрителей, его откры-
тие было приурочено к мат-
чам футбольного турнира 
спартакиады. Для водных 
стартов была построена вод-
ная станция «Динамо» на Мо-
скве-реке, у Крымского моста 
напротив Парка Горького. 
Впоследствии ее признали не-
достаточной для столицы 
и разобрали, а взамен постро-
или водный стадион «Дина-
мо». Главным эффектом спар-
такиады было то, что она вы-
двинула спортсменов с пери-
ферии и привлекла внимание 
к вопросам физкультуры 
и спорта. Это привело к мощ-
ному развитию спортивной 
работы в глубинке, создало 
предпосылки для развития 
массового спорта.
После завершения соревнова-
ний многие командные и лич-
ные результаты и рекорды 
в официальной советской ста-
тистике были оформлены как 
достижения первенства СССР. 
Впоследствии их использова-
ли для подтверждения квали-
фикации  советских спортсме-
нов при заявках на крупные 
международные соревнова-
ния. Например, так было в об-
ласти бокса, легкой атлетики 
и плавания.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

1928 год. Двукратный чемпион СССР в толкании ядра 
Дмитрий Марков выступает на Всесоюзной спартакиаде, 
которая прошла в Москве

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН
ЭКСИГРОК СБОРНОЙ РОССИИ 
ПО ФУТБОЛУ, ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ДЕЯТЕЛЬ

Я считаю, что такой формат 
спортивных мероприятий, как 
спартакиады, можно только 
приветствовать. Главное, что-
бы они были хорошо органи-
зованы. Причем не важно, 
на каком уровне — сельском, 
между предприятиями, го-
родском или на уровне всей 
страны. И в советские време-
на, и в наши дни спартакиады 
прививают людям здоровый 
образ жизни, любовь к спорту. 
Для страны это очень важно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬдата

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги, фотографии, документы до 
1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Впервые Национальный 
телекинофорум «Родные 
просторы» прошел в сто-
лице в 2016 году. Его 
участниками стали авторы 
не только из 45 регионов 
России, но и граждане 
 Турции и Белоруссии. 
В 2021 году на конкурс по-
ступили заявки из 25 рос-
сийских регионов. В фи-
нале будут бороться свы-
ше 40 проектов в семи но-
минациях. 
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